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Т О В А Р И Щ
ПРОПАГАНДИСТ

Пройдет еще несколько 
дней, и октябрьским вече
ром пропагандист объедине
ния «Ленинградский Метал
лический завод» Евгений 
Никодимович Ширяев вновь 
встретится со своими слу
шателями, тепло поздравит 
их с началом очередного го
да партийной учебы. Про
шелестят страницы блокно
тов, а потом установится ти
шина. И в этой тишине 
торжественно и четко, за
метно волнуясь, произнесет 
он название темы первого 
занятия: «Ленинизм — рево
люционное знамя нашей 
эпохи».

Бот уже четверть века 
руководит токарь Ширяев 
в своем цехе школой основ 
марксизма-ленинизма. Чет
верть века это нелегкое 
партийное поручение яв
ляется но существу его вто
рой профессией. И Евгений 
атикодммэвич относится к
нему как к профессии, со 
всем ответственностью ком
муниста. Окончил универ
ситет марксизма-ленинизма. 
Одним из первых в городе 
разработал личный творче
ским план пропагандиста. 
Широко и умело использует 
активные формы занятий: 
решение проблемных ситуа
ций, практических заданий, 
организует экскурсии слу
шателей на передовые пред
приятия и в музеи, встречи 
с ведущими специалистами. 
А  сколько вечеров проведе
но за страницами ленинских 
томов, партийными доку
ментами, пособиями по ме
тодике!..

ь и о  и отдача, как говорит
ся, налицо. пропагандист 
пимряец зримо ощущает ее в 
том, что знания, которые 
он передает товарищам, ста
новятся неотделимом частью 
их мировоззрения, пере
плавляются в активную 
жизненную позицию. Бее 
его слушатели (а в школе 
23 человека) — ударники 
коммунистического труда. 
Каждый третий — нзоорета- 
тель или рационализатор, 
каждый -второй — агитатор 
или наставник молодежи. 
Цервыми в объединении 
они стали на ударную вахту 
в честь 110-й годовщины со 
дня рождения В. И. Ленина.

пропагандисты... Более 
Двух миллионов „ии тысяч 
человек поведут нынче, как 
и Е. гг. Ширяев, занятия в 
школах и семинарах всех 
звеньев партийной и комсо
мольской учеоы, экономиче
ского оиразоваиия, массовом 
пропаганды, почетна, ответ
ственна миссия этих актив
ных бойцов идеологическо
го фронта, она приобретает 
еще оолее важную роль в 
условиях завершающего 
этапа всенародной борьбы 
за успешное выполнение за
дании десятой пятилетки, в 
условиях подготовки к зна
менательному ленинскому 
юбилею, к очередному пар
тийному съезду.

В постановлении «О даль
нейшем улучшении идеоло
гической, политике-воспи
тательной работы» Цен
тральный Комитет КПСС 
выдвинул задачу обеспечить 
высокий научный уровень 
нашей пропаганды, усилить 
ее боевой, наступательный 
характер, деловитость и 
конкретность, связь с 
жизнью. Подчеркнуто, что 
успех политической и эко
номической учебы всецело 
зависит от теоретического и 
методического уровня про
пагандистских кадров. Уме
ло подбирать, учить и воспи
тывать пропагандистов,
окружать их повседневной 
заботой и вниманием — долг 
партийных комитетов.

Готовясь к новому учеб
ному году, парторганизации 
немало сделали для осуще
ствления этой задачи. За
метно улучшен качествен
ный состав пропагандист
ских кадров. Свыше 90 про
центов руководителей заня
тий имеют сегодня, высшее 
и незаконченное высшее об
разование, каждые трое из 
пяти — специалисты народ
ного хозяйства. Почти пятая 
часть — руководящие пар

тийные, советские, хозяйст
венные, профсоюзные и 
комсомольские работники. 
Центральными Комитетами 
компартий союзных респуб
лик, обкомами и крайкома
ми повсеместно проведены 
двухнедельные курсы пере
подготовки, через которые 
прошло в общей сложности 
свыше 20 процентов пропа
гандистов, занятых в систе
ме партийной учебы.

Сегодня на Украине, в Ле
нинградской, Ростовской, 
Брянской областях, ряде 
других мест проводится 
«День пропагандиста». С ру
ководителями занятий
встречаются секретари и 
члены бюро партийных ко
митетов, ветераны партии, 
гвардейцы пятилетки, пред
ставители научной и худо
жественной интеллигенции. 
Лучшие пропагандисты на
граждаются почетными гра
мотами, отмечается их бла
городный труд. Эти меро
приятия, как и состоявшие
ся накануне собрания и сле
ты пропагандистов, способ
ствуют дальнейшему росту 
морального престижа тех, 
кому доверено нести в мас
сы идеи партии, разъяснять 
ее политику, быть воспита
телями людей.

В печати уже сообщалось 
о новых курсах и програм
мах, введенных на пред
стоящий период, издании 
учебной й методической ли
тературы. Серьезное внима
ние уделено в них изучению 
теории й политики партии, 
мер, направленных на по
вышение эффективности и 
качества всей нашей рабо
ты, совершенствование хо
зяйственного механизма. 
Важнейшей особенностью 
учебного года станет вместе 
с тем усиление мировоззрен
ческой направленности за
нятий, глубокое и творче
ское усвоение произведений 
К. Маркса, Ф. Энгельса, 
В. И. Ленина, истории
КПСС, документов партий
ных съездов, трудов Л. II. 
Брежнева, других руководи
телей партии.

Задача огромной важно
сти^ Здесь особенно необхо
димы глубина и доходчи
вость, живая работа мысли, 
партийный, классовый под
ход к фактам и явлениям, 
идейная и нравственная бес
компромиссность. Здесь осо
бенно нетерпимы механиче
ское заучивание и бездум
ное повторение прописных 
истин, словесная трескотня 
и унылый практицизм. 
Только выношенные и серд
цем воспринятые, прочувст
вованные знания превраща
ются в убеждения, стано
вятся мощным оружием в 
борьбе с пережитками про
шлого, происками чуждой 
идеологии, диверсиями бур
жуазной, антисоветской про
паганды.

С первых же дней учебы 
партийные комитеты и хо
зяйственные органы, дома 
и кабинеты политпросвеще
ния, справочно-информаци
онные центры призваны 
обеспечить пропагандистам 
наиболее благоприйтные ус
ловия работы, всестороннюю 
методическую помощь. Вме
сте с тем нужен взыска
тельный контроль за ходом 
и качеством занятий, ис
ключающий формальное, 
поверхностное отношение к 
делу. Вопросы эффективно
сти учебы должны стать те
мой всестороннего обсужде
ния на отчетно-выборных 
собраниях, проходящих
сейчас в первичных партий
ных организациях.

Больших успехов вам, 
товарищи пропагандисты! 
Поднимайте выше неугаси
мый светоч марксистско-ле
нинских идей! Пусть ваше 
слово, глубокое, правдивое 
и страстное, ваш личный 
пример в труде и жизни ут
верждают в людях беззавет
ную верность делу партии, 
дух революционного опти
мизма и творческого созида
ния, высокой гражданствен
ности и патриотизма, вдох
новляют на новые сверше
ния во имя коммунизма!

(Газета «Правда» за 29 
сентября с. г.)

О с е н н и й
(КОМ ПЛЕКС

На прошлой неделе отде
ление закончило уборку зер
новых. И хотя нам не уда-' 
лось выполнить социалисти
ческие обязательства по 
урожайности, она все-таки 
не такая уж и маленькая — 
по сто пудов с каждого гек
тара. Основную роль в фор
мировании нынешнего уро
жая, конечно, сыграли зябь 
и семена.

Как бы ни складывалась 
уборка, мы находим силы, 
чтобы подготовить зяблевую 
пахоту под весь будущий 
яровой клин. Вот и нынче 
зяби поднято уже более 
1.100 гектаров, дней через 
семь-восемь эту работу, 
видимо, закончим, ведь еже
дневно отряд из трех К-700 
и четырех «Казахстанов» 
пашет землю на 70—80 гек
тарах.

Но главное внимание мы 
все-таки уделяем се.менам.

С семенных участков зер
но мы начинаем убирать

В добросовестных руках
прежде остальных хлебных 
массивов. И сразу -же дово
дим семена до посевных 
кондиций. Так уж повелось 
в отделении, чтобы потом в 
течение зимы не маяться, 
не перетаскивать зерно в 
складах из угла в угол.

В Цыганове зерносушиль
ный комплекс построен уже 
давненько, лет этак шесть 
назад. Как сразу запустили 
его чисто, так вот и идет без 
срывов. Сложились, можно 
сказать, и кадры сушиль
щиков. Настоящими масте
рами этого дела- стали ме
ханизаторы Владимир Фе
дорович Елкин и Василий 
Алексеевич Кимстач. Рабо
тают они в две смены. Се
менной конвейер идет сла
женно под их вниматель
ным наблюдением: подго
товка семян — операция до
вольно тонкая, здесь важно 
и досушить, и в то же время 
не пересушить, чтобы сам 
процесс сушки не повлиял 
на последующую всхожесть 
семян. Ну и, естественно; 
очистка семян от разных 
примесей — дело не менее 
тонкое.

Чтобы заинтересовать су
шильщиков в конечных ре
зультатах, то есть в полу
чении высококлассных се
мян, оплата их труда учи
тывает как количественные, 
так и качественные показа
тели. Ну, а результат этот 
такоь: на сегодня все семена 
овса проходят по стандар
там на второй класс, су
шильщики доводят до высо
ких посевных кондиций и 
семена пшеницы.

Через несколько дней под
готовка семян пшеницы бу
дет завершена, и сушильщи
ки перейдут в кормоцех: 
так сказать, их вторая спе
циализация, смежная про
фессия. И это не только 
своего рода круглогодовая 
занятость и ритмичность 
труда механизаторов. , Для 
отделения важна и другая 
сторона: и семена, и кор-
моприготовление находятся 
в надежных, добросовест
ных руках.

И. ЕГОРОВ,
управляющий Цыганов- 
ским отделением колхо
за «Сибиряк» Зырянско

го района.

г
ЛАВНЫЙ комитет 
Выставки достижений 
народного хозяйства 

страны за успехи, достиг
нутые в 1978 году в разви
тии сельскохозяйственного 
производства, утвердил уча
стниками ВДНХ и наградил 
большую группу коллекти
вов и работников сельского 
хозяйства нашей области.

Дипломом первой степени 
и премией (пианино) награ
ждено звено по выращива
нию кукурузы на силос из 
колхоза «Гигант» Шегарско- 
го района.

Дипломом второй степени 
и премией (автомобиль 
УАЗ-469Б) отмечен коллек
тив колхоза «1 Мая» Перво
майского района.

Звену по выращиванию 
капусты из совхоза «Степа- 
новский» Томского района 
присужден диплом второй 
степени с премией •— набо
ром книг для библиотеки. 
Диплом третьей степени и 
телевизор — такую награду 
получило звено по выращи

ванию моркови из этого же 
хозяйства.

Наивысшей наградой
ВДНХ — Дипломом почета 
и автомобилем «Моек- 
вич»-412» — отмечен трак-

Награды
В Д Н Х

торист колхоза «Рассвет» 
Первомайского района В. К. 
Золкин. Владимир Кузьмич 
на протяжении ряда лет- 
добивается отличных ре
зультатов в труде. В прош
лом году он выполнил за
дание по выработке, на 
трактор на 131 процент, эко
номия горюче-смазочных 
материалов составила 8, 
средств на ремонте — 7,2 
процента. План по урожай
ности зерновых выполнен 
на 127 процентов.

Золотой медалЫо ВДНХ 
и денежной премией на
граждены Зинаида Семенов
на Кузнецова и Антонина 
Ивановна Яблонских — ра
бочие фермы совхоза «Фи- 
лимоновский» Асиновского 
района; Павел Иванович 
Сергеев — звеньевой по 
выращиванию кукурузы 
из колхоза «Гигант»; Екате
рина Семеновна Иванова — 
телятница колхоза «Юби
лейный» Шегарского рай
она.

Серебряной медали и де
нежного вознаграждения 
удостоено Гб человек, брон
зовой медали и денежной 
премии — 60. Среди награж
денных—25 работников жи
вотноводства, 28 механиза
торов, 15 шоферов, 5 руко
водителей и специалистов 
хозяйств.

Д. СЧАСТНЫЙ, 
начальник отдела внед
рения передового опы
та и организации соц
соревнования областного 
управления сельского 

хозяйства.

В а х т а  

л е г к о й  

не бывает
Вот уже несколько лет 

одна из лесосечных бригад 
нашего предприятия выез
жает в летние месяцы на 
вахтовый участок. Деляны 
расположены в каких-то 
десяти километрах от по
селка, но попасть в те ме
ста 1 можно лишь на везде
ходе. Поэтому мы вынуж
дены организовывать так 
называемую «домашнюю» 
вахту с пятидневным рабо
чим циклом. Двое суток от
дыхаем — и снова выезжа
ем. на деляны.

Нынешний сезон для 
коллектива сложился удач
но, хотя, конечно, вахто
вые кубометры даются не
легко. Идем с большим опе
режением графика. Сверх 
плана восьми месяцев бо
лее 7,5 тысячи кубометров. 
В сентябре, к Дню работни
ка леса, досрочно выполни
ли девятимесячный план.

Чтобы выполнить взятые 
обязательства, до конца года 
предстоит заготовить еще 
около 12 тысяч кубометров 
леса.

Н.
бригадир

РАЗУМОВИЧ,
Сайгинского
леспромхоза.

шшШж
лет трудится 

Василий Ни- 
трактор всегда

В Асиновском леспромхозе двадцать 
опытный механизатор В. Н. Липницкий. 
колаевич—передовик производства, свой 
содержит в безупречном состоянии. Недавно В. Н. Лип- 
пнцкий освоил новую технику — валочно-пакетирующие 
машины. Он окончил курсы машинистов по управлению 
этой техникой.

НА СНИМКЕ: тракторист Асиновского леспромхоза 
В. Н. Липницкий.

Фото В. Кровельщикова.

В СНЕГ m i  ГОДА
Из очередного заезда воз

вращаются с вахты 640-й 
километр лесосечные, разде
лочные и лесовозные брига
ды Чаинского леспромхоза. 
Еще белее' пяти тысяч кубо
метров разделали сверх пла
на пяти лет лучшие коллек
тивы предприятия, возглав
ляемые братьями Александ
ром Петровичем и Яковом 
Петровичем Вайхелями. В

счет одиннадцатой пятилет
ки разделано уже около 24 
тысяч кубометров.

На вывозке по-прежнему 
задают тон бригады Алек
сандра Ивановича Иванова 
и Иосифа Савельевича Дро- 
цюка. На рабочем календа
ре водителей—давно уже 
1981 год. Вывезено дополни
тельно к пятилетному плану 
20 тысяч кубометров.

Большинство бригад лес
промхоза досрочно, к Дню 
работника леса, выполнили 
план четырех лет. С боль
шим опережением графика 
трудятся на вывозке водите
ли бригад Г. И. Иванова и 
И. И. Ведренцева, которые 
намерены выполнить пяти
летний план в первом квар
тале будущего года. Среди 
лидеров и лесосечная брига
да А. Ф. Александровича.

Е. ЛЕПЕХИНА.
Чаннский район.

С начала года мы допу
стили серьезное отставание. 
Срыв произошел в первом 
квартале, и особенно усугу
билась обстановка в месяцы 
весенней распутицы. Летом 
наш коллектив нашел си
лы, сумел использовать все 
резервы и максимально со
кратил отставание.

Наша цель — заготовить 
нынче' 51- тысячу кубометров

С Л О В О  С Д Е Р Ж И М
древесины. В четвертом 
квартале предстоит стреле- 
вать еще И тысяч. Состав
лен график заготовки древе
сины на каждый из остав
шихся месяцев, уделено 
большое внимание подготов
ке к работе в зимних лесосе
ках; Постараемся четко вы

полнять намеченное, досроч
но справиться с заданием 
четвертого года пятилетки. 
Рабочее слово сдержим.

И. ЩЕКОТОВ, 
бригадир укрупненной 
лесосечной бригады про
изводственного объеди

нения Чулым лес.'

Дорога газу 
о т к р ы т а

ВОРОТЫНЕЦ (Горьков
ская область), 29 сентября. 
(Корр. ТАСС В. Ионов). 
«Красный стык» сварен се
годня на второй очереди га
зопровода Пермь — Казань

— Горький. Эту почетную 
операцию, символизирую
щую окончание работ, вы
полнил на 782-м километре 
магистрали один из лучших 
ее строителей, бригадир 
сварщиков треста Мосгаз- 
лроводстрой М. М. Якимов.

Нелегка была дорога от 
Урала к. Поволжью. Газо
провод тянули через леса и 
болота, через десятки вод
ных преград.

Новая артерия не превы
шает тысячи километров, но 
значение ее очень велико. 
Она открывает дополнитель
ные пути для подачи газа 
Уренгоя, Вынгапура и дру
гих месторождений Сибири 
в центр страны и значи
тельно обогатит топливно- 
энергетический баланс ее 
важнейших индустриаль
ных районов.

ПОДГОТОВКА СЕМЯН

З Й  С Р Е Д Н И М И  П О К Й З Й Т Е Д И Н И
В большинстве совхозов 

Томского района в теку
щем году организованно 
провели комплекс осенних 
полевых работ. Полностью 
завершена уборка хлебов, 
кукурузы, картофеля. Сей
час усилия земледельцев 
сосредоточены на пополне
нии запаса кормов за счет 
скирдования соломы, на 
приготовлении травяной 
витаминной муки; ведется 
вспашка зяби, в овощевод
ческих хозяйствах — убор
ка поздних овощных куль
тур; и как одна из главных 
задач осеннего комплекса— 
работа по обеспечению 
каждого хозяйства в полной 
потребности сортовыми се
менами районированных 
сортов зерновых и зерно
бобовых культур, картофе
ля и многолетних трав.
’ Как же решается эта 

важнейшая задача? Об 
этом на днях шел обстоя
тельный разговор на сове
щании руководителей хо
зяйств и главных агроно
мов. Выяснилось, что дело 
обеспечения каждого совхо
за добротными семенами 
решается пока еще далеко 
не удовлетворительно. Да, 
хозяйства района заверши
ли уборку хлебов, а требо
вание — одновременно с 
уборкой подготовить семе
на или хотя бы семенной 
материал зерновых и зер
нобобовых культур — ока
залось невыполненным. По 
данным на 28 сентября в 
районе имеется лишь 24,9 
процента кондиционных 
семян, из них 1 и II классов 
— только 16,3 процента. А 
часть хозяйств до сих пор 
не имеет необходимого ко
личества зерна, из которого 
можно было бы с уверен
ностью подготовить хоро
шие семена. В целом по 
району ресурсы такого зер
на составляют только 79,7 
процента к потребности. 
Серьезную озабоченность 
вызывает тот факт, что за 
средними районными пока

зателями скры в а е т с я
часть хозяйств, которые 
практически не имеют се
мян зерновых и зернобобо
вых культур. Так, совхозы 
имени 50-летия СССР, «Ок
тябрь», «Корниловский»
полностью обеспечили себя 
зерном для семенных це
лей и организованно ведут 
работу по доведению семян 
до высоких посевных кон
диций. В совхозе имени 
50-летия СССР имеется -в 
полной потребности семен
ное зерно, все оно прошло 
очистку и просушку. Из об
щего ' количества более 70 
процентов проверено на по
севные качества в государ
ственной семенной инспек
ции. Из проверенных 83,3 
процента семян отвеча
ет нормам II класса се
менного стандарта. Орга
низованно ведется под
готовка семян в совхозе 
«Корниловский»: все они
прошли очистку, проверяют
ся на посевные качества. 75 
процентов семян подготовле
но в совхозе «Батуринский».

Иное положение в совхозе 
«Трудовик». Из потребных 
814 тонн подготовлено зер
на только 458 тонн, или чуть 
больше половины, из них 
проверено 100 тонн, и все 
они оказались непригодны 
к посеву. Иначе говоря, пока 
совхоз не имеет собственных 
семян. И, как заявил 
его главный а г р о н о м  
Н. М. Устюжанинов, в хо
зяйстве нет резервов зерна, 
чтобы пополнить семенные 
фонды, а для замены непри
годных семян каких-либо 
организационных мер не 
принято. Большая доля ви
ны за это ложится на ру
ководство объединения
«Победа», в которое входит 
совхоз «Трудовик». Голов
ное хозяйство этого объеди
нения — совхоз «Победа» — 
в текущем году получило 
неплохой урожай зерна— по 
15,6 центнера с гектара, и, 
безусловно, имело возмож
ность своевременно оказать 
помощь совхозу. «Трудовик».

А  пока и- «Победе» не хва
тает около 600 тонн семен
ного зерна для собственных 
нужд, хотя на токах здесь 
сосредоточено достаточное 
количество зерна: при уме
лом его использовании есть 
реальная возможность обес
печить собственные потреб
ности, а также и совхоза 
’«Трудовик». Не имеют необ
ходимого количества семян 
совхозы «Красное знамя»; 
«Томь», «Родина», «Кузов- 
левский»..

Томский район располага
ет всеми возможностями 
для того, чтобы за счет 
внутренних резервов обеспе
чить каждое хозяйство в 
срок до 10 октября классны
ми семенами в полной пот
ребности.

В совхозах района не бы
ло принято достаточных мер 
к производству семян горо
ха. Их имеется 158 тонн при 
плане 400. Многие руководи
тели и специалисты объяс
няют этот провал сложными 
погодными условиями теку
щего года. Между тем там, 
где возделыванию гороха 
было уделено должное вни
мание, в этих условиях 
получили хорошие семена 
гороха — этой ценной бо
бовой культуры. Сумел же 
совхоз «Корниловский» под
готовить 22 тонны семян го
роха II класса.

Серьезные затруднения 
создаются в районе с обес
печенностью семенами пше
ницы. Даже в совхозе имени 
50-летия СССР нет уверен
ности, что будут собствен
ные высококачественные се
мена этой культуры, так 
как подготовленные оказа
лись с низкой всхожестью .и 
не могут быть использова
ны на посев. Следовательно, 
в районе необходимо пере
проверить все имеющееся 
зерно этой культуры, выя
вить пригодное на семенные 
цели и организовать межхо- 
зяйственный обмен, а в слу
чае необходимости приоб
рести в других районах об
ласти.

В хозяйствах Томского 
района в текущем году про
ведена большая работа по 
производству семян карто
феля. Они засыпаны в пол
ной потребности, около . 80 
процентов — сортовые семе
на районированных сортов. 
В этом деле большую по
мощь хозяйствам района 
оказало Томское ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко, получив 
высокий урожай картофеля . 
— по 170 центнеров в сред
нем с каждого из 400 гекта
ров. Совхозам района было 
проданб более \3 тысяч тонн 
отличного сортового поса
дочного материала. Задача 
руководителей и специали
стов хозяйств — обеспечить 
надежное хранение и со
хранность семян картофеля.

Плохо пока еще решается 
здесь вопрос с обеспеченно
стью хозяйств семенами 
многолетних трав. Намо
лочено их 90 процентов 
к плану. Но подготовка 
семян ведется неорганизо
ванно. Из 77 тонн на про
верку поступила всего лишь 
21 тонна, и все семена 
оказались некондиционны
ми. Сейчас требуется уси
лить работу по доведению. 
семян до посевных ‘ конди
ций, а также принять сроч
ные меры к завершению 
уборки и обмолота семенни
ков трав.

Томский район является 
одним из основных земле
дельческих районов. В 
текущем году томичам уда
лось повысить урожай
ность картофеля на И цент
неров в сравнении с про
шлым годом, больше, чем 
в соседних районах, по
лучить урожай зерна. Те
перь важно закрепить ус
пех. Если в районе будет 
сделано все, чтобы обеспе
чить каждое хозяйство вы
сококлассными семена
ми, это будет хорошей ост 
новой для урожая будущего, 
завершающего года десятой 
пятилетки.

Н. ОКРУГИН, 
агроном.

В 9 !

Д  МОСКВА
Ускорить переход с дефи

цитных металлических тру
бопроводов на стеклянные 
на предприятиях химиче
ской, пищевой и медицин
ской промышленности по
зволяет новая технология, 
разработанная специалиста
ми Всесоюзного' научно-ис
следовательского и проект
но-конструкторского инсти
тута стекольного машино
строения и народного пред
приятия ГДР «Косвиг». Тех
нология производства боро
силикатных стеклянных 
труб диаметром от 50 до 200 
миллиметров запатентована 
во многих странах Европы ,и 
в США.

Д  ХАРЬКОВ
Увидеть объемное изобра

жение изъянов, скрытых 
внутри различных тел, по
могает новый дефектоскоп, 
созданный учеными Харько
ва. С помощью ультразвука, 
который чутко реагирует 
на малейшие неоднородно
сти в толще исследуемых 
образцов, на фотопленке 
«рисуется» голограмма де
фекта.

Д  ЛЕНИНГРАД
Поковки для четвертой 

турбины Саяно-Шушенской 
ГЭС досрочно поставлены 
объединению «Ленинград
ский Металлический завод» 
коллективом «Ижорского за
вода». Их станочная обра
ботка началась буквально с 
«колес». Это результат чет
кого действия созданной на 
предприятиях - смежниках 
комплексной бригады. Она 
объединила участников из
готовления энергетических 
машин для крупнейшей 
гидроэлектростанции стра
ны. Содружество оказалось 
эффективным: изготовле
ние турбины ведется уско
ренными темпами.

Д  ЕРЕВАН
Надежными помощника

ми тружеников полей ста
нут приборы серии «Тиг- 
ран-А», серийное производ
ство которых начал опыт
ный завод НИТИ микро
электроники в Армении. Эти 
компактные устройства с 
высокой точностью опреде
ляют степень засоленности 
почв. В нынешней пятилет
ке предприятие значительно 
расширило ассортимент из
делий для села. Так, напри
мер, созданы устройства 
для поддержания микрокли
мата в теплицах, зернохра
нилищах и на птицефабри
ках.

Д  ГОМЕЛЬ
Значительно расширен 

диапазон «профессий» у но
вых металлообрабатываю
щих агрегатов Гомельского 
станкостроительногс завода. 
Но переучиваться рабочим 
для их обслуживания не 
придется: станки макси
мально унифицированы со 
старыми моделями, сохра
нен и прежний пульт управ
ления. Партия такого обору
дования отправлена в Крас
ноярский край.

Д  АЛМ А-АТА
Сохранить и увеличить 

число исчезающих предста
вителей фауны Казахстана 
и республик Средней Азии 
поможет крупнейший в 
стране Алма-Атинский фа
занарий. С инкубационными 
цехами, лабораториями и 
другими постройками он 
раскинулся на 120 гектарах 
близ столицы Казахстана. 
Первые автофургоны с 
птенцами отправлены отсю
да в пойменные леса и от
даленные степные угодья. 
Ежегодно новое предприятие 
станет поставлять в заказ
ники и заповедники до 20 
тысяч голов молодняка.

Д  ЮЖНО-САХАЛИНСК
Бобры станут новоселами 

сахалинских водоемов.
Шестьдесят зверьков, до
ставленных сегодня самоле
том из Ленинграда, выпу
стят на юге острова в про
точные озера с богатой вод
ной и прибрежной расти
тельностью. Бобры — не 
первые переселенцы. На 
Сахалине с помощью чело
века прижились песцы, 
зайцы, енотовидная собака, 
норка. (ТАСС).
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КОММУНИСТ И ПЯТИЛЕТКА

В нашей газете 21 сентября была 
опубликована статья депутата Вер
ховного Совета СССР, рабочей заво
да «Сибэлектромотор» Н. К. Смоко- 
тиной, в которой она рассказывает, 
как у них в цехе организовано сорев
нование под девизом «Работать без

отстающих». Проблемы, затрагивае
мые в статье, нашли широкий отклик 
среди рабочих в партийных органи
зациях промышленных предприятий.

Сегодня мы Публикуем письма 
коммунистов, в которых они раз
мышляют о развитии движения под 
девизом «Работать без отстающих».

О П О Р А  Н А  К О Л Л Е К Т И В
Движение под девизом 

«Работать без отстающих» 
нашло широкую поддержку 
в коллективах нашего объ
единения. Оно наиболее 
полно отвечает задачам, 
которые поставил XXV 
съезд КПСС, — повышать 
эффективность и качество 
труда. Поэтому ответствен
ность за внедрение этого 
почина ложится на нас, 
коммунистов.

Объединение Сибкабель 
неплохо начало 1979 год. 
По итогам полугодия пере
выполнен план по выпуску 
товарной продукции и реа
лизации, повышению про
изводительности труда и 
номенклатуре. На один 
процент увеличена доля 
продукции высшей катего
рии качества по сравнению 
с запланированной.

Однако успехи могли 
быть значительнее, если бы 
все производственные под
разделения справились с 
плановыми заданиями. У 
нас еще есть отстающие 
цехи, участки, бригады.

Коллектив цеха № 5 в 
мае и июне сорвал выпол
нение плана, в январе не 
выполнил план цех № 3, в 
апреле плохо работал воло
чильный цех эмальпроиз- 
водства. По объединению не 
выполнены поставки важ
нейшим пусковым объек

там народного хозяйства, 
недодано большое количе
ство шланговых проводов 
и осветительных шнуров.

На собрании партийно
хозяйственного актива объ
единения, которое состоя
лось в августе, коммуни
сты наметили ряд меропри
ятий по развитию почина 
«Работать без отстающих».

Сейчас во всех цехах 
разработаны комплексные 
планы партийно-политиче
ского и хозяйственного 
обеспечения работы без от
стающих. Контроль за про
ведением этих планов в 
жизнь возложен на цехо
вые бюро.

Необходимо повысить от
ветственность смежников 
по своевременной и рит
мичной поставке полу
фабрикатов. С этой целью 
между бригадами, участка-. 
ми и цехами заключены до
говоры о содружестве, пре
дусматривающие точное 
соблюдение графика поста
вок, их высокое качество.

Большое значение парт
ком придает шефству пе
редовых коллективов над 
отстающими, ударников 
труда над теми, кто еще не 
справляется с нормой.

Для руководства социа
листическим соревновани
ем под девизом «Работать 
без отстающих» при парт

коме объединения создан 
штаб, куда ежедневно по
ступают сведения о резуль
татах. Кроме того, к 20 чис
лу каждого месяца в штаб 
представляются прогнозы 
об ожидаемом выполнении 
месячных заданий, личных 
планов. Это будет способ
ствовать своевременному 
выявлению узких мест.

Б статье «Цена минуты» 
депутат Верховного Сов^а 
СССР, рабочая завода «Сиб
электромотор» Н. К. Смоко- 
тина очень верно ставит 
вопросы ежедневного учета 
и гласности соревнования. 
У нас уже сейчас во многих 
цехах и производственных 
подразделениях на специ
альных стендах широко 
отражается ход соревнова
ния. Наряду с передовика
ми на них показаны отста
ющие коллективы, рабочие, 
не выполняющие план.

Самое главное —• не ос
тавлять без внимания каж
дый случай невыполнения 
плана бригадой, цехом, от
дельными рабочими, самым 
тщательным образом ана
лизировать причины не
удач, принимать действен
ные меры по преодоле
нию отставания.

А. КОРНЕЕВ, 
член штаба по соцсорев
нованию производствен
ного о б ъ е д и н е н и я  

Сибкабель.

ОТВЕТСИЕНКеСТЬ СМЕЖНИКА
Н. К. Смокотина нагляд

но показала, какие преиму
щества заложены в дви
жении «Работать без отста
ющих». Неплохо прижива
ется этот почин и в нашем 
цехе.

Готовясь к защите обяза
тельств, мы анализируем 
возможности цеха, стре
мимся, чтобы каждый 
пункт был конкретным и 
напряженным.

В цехе ведется ежеднев
ный учет выполнения ра
бочими сменных заданий. 
Раз в десять дней обсужда
ем итоги работы. Выясняем 
причины отставания конк
ретно по каждому тружени
ку. Это уже принесло по
ложительные результаты. 
Многие рабочие подтяну

лись, стали трудиться луч
ше.

По итогам полугодия 
с плановым заданием мы 
справились. В счет послед
него года пятилетки у нас 
работают уже 32 человека. 
Но в сентябре наметилось 
отставание. В частности, и 
в бригаде, которой я ру
ковожу.

Н. К. Смокотина затраги
вает в своей статье очень 
злободневный вопрос — от
ветственность смежника. 
Много в этом плане недора
боток и у нас. Мы обраба
тываем корпуса маномет
ров. Но поступают они к 
нам из цеха № 8 неритмич
но и очень часто низкого 
качества. Бригада срывает

план и в свою очередь под
водит сборочный цех. Здесь 
есть над чем подумать за
водской комиссии по сорев
нованию.

Много мы еще теряем на 
простоях оборудования. 
Механизмы в цехе слож
ные, капризные, а настрой
ка и регулировка делают
ся зачастую долго, некаче
ственно. Необходимо укре
пить ремонтную службу. 
На заводе «Сибэлектромо
тор» ■ хорошо прижились 
паспорта эффективности 
оборудования. Следует по
думать о их внедрении и у 
нас.

П. КОРЯГИН,
бригадир цеха № 4 ма

нометрового завода.

П О Д  К О Н Т Р О Л Ь  П А Р Т Г Р У П П Ы
Депутат Верховного Сове

та СССР Н. К. Смокотина 
в статье «Цена минуты» 
совершенно правильно под
черкивает ведущую роль 
коммунистов в распростра
нении движения под деви
зом «Работать без отстаю
щих».

Партгруппа нашей смены 
насчитывает 17 коммуни
стов и четыре кандидата в 
члены КПСС. Сила нема
лая. Однако коллектив наш 
с планом не справляется. 
В настоящее время недода
но около двух миллионов 
ламп. Причем из шести 
бригад, где работают ком
мунисты, только две вы
полнили задание восьми 
месяцев —- бригады В. М. 
Потемкина и К. Б. Гартви- 
ка.

Во многом это результат 
низкой активности парт
группы. За последний год 
было проведено всего три

партийных собрания. Мало 
мы работали с нарушителя
ми трудовой дисциплины-, 
практически ни разу не об
суждали производственные 
показатели той или иной 
бригады, не анализировали 
причины отставания.

На отчетно-выборном 
собрании коммунисты от
кровенно говорили об этих 
недостатках. Чувствовалось 
желание по-настоящему на
ладить работу партгруйпы. 
На этом же собрании меня 
избрали партгрупоргом.

Перед нами сейчас стоят 
сложные и ответственные 
задачи — добиться стабиль
ной работы всех бригад, 
выполнить план четвертого 
года пятилетки.

В статье «Цена минуты» 
затрагивается ряд проблем, 
которые присущи и нашему 
коллективу. Взять хотя бы 
эффективность использова
ния оборудования. Меха
низмы часто выходят из

строя, подолгу ремонти
руются. Никто • всерьез за 
это не отвечает.

Очень остро стоит проб
лема обучения молодежи. 
Шефство налажено плохо. 
Зачастую опытные работ
ницы собраны в одной 
бригаде, тогда как в сосед
ней — одна молодежь, кото
рой и учиться не у кого. 
Вот и получаются хрониче
ски отстающие бригады.

Движение «Работать без 
отстающих» на заводе 
только начинается. В каж
дом цехе должен быть со
ставлен план мероприятий. 
На партийных собраниях, в 
бригадах эти планы нужно 
обсудить и каждому ком
мунисту поручить конк
ретное дело . по внедрению 
этого почина.

В. ВИЗГАВЛЮСТ, 
партгрупорг цеха № 22 
Томского электролампо

вого завода.

С О Р Е В Н У ЮТ С Я  С О З Д А Т Е Л И  Г И Г А Н Т О В  Н Е Ф Т Е Х И М И И  З А П А Д Н О Й  СИБИРИ

Тобольские встречи
«От имени бригады я 

вручаю коллективу Вален
тины Ивановны Белослюд- 
цевой авторучку, чтобы ча
ще нам писала. Часы, что
бы считали каждую мину
ту рабочего времени. И 
книгу «Гигант на Иртыше», 
чтобы не забывали, что со
ревнуетесь с тобольчанами».

Эти слова принадлежат 
кавалеру ордена «Знак 
Почета» Валентине Павлов
не Галкиной,- бригадиру от
делочниц треста Тоболжил- 
строй. А  произнесены они 
на заключительной встре
че делегации управления 
Химстрой, строителей Том
ского нефтехимического 
комбината с создателями 
Тобольского нефтехимкомп- 
лекса, приехавшей подве
сти итоги соревнования за 
восемь месяцев.

Три дня томичи были же
ланными гостями старин
ного города на Тюменщине. 
Радушные хозяева познако
мили их с достопримечатель
ностями Тобольска, ходом 
строительства. Руководите
ли комсомольско-молодеж
ных бригад отделочниц 
СУ-12 Химстроя кавалер 
ордена Ленина, член ис
полкома областного Совета 
народных депутатов В. И. 
Белослюдцева и бригадир 
плотников - бето н щ-и ков  
СМУ-14 Ю. Г. Кайда побы
вали в соревнующихся кол
лективах отделочниц треста 
Тоболжилстрой В. П. Гал
киной и комплексной- 
бригаде Г. М. Скиданова из 
треста-площадки № 2
Стройиндустрия объедине
ния Тоболпромстрой. Они 
продлили договоры на со
циалистическое соревнова
ние. Бригадир монтажникбз 
МСУ-46 треста Проммеха- 
комонтаж кавалер ордена 
Ленина А. Т. Москаленко 
заключил договор на сорев
нование с бригадой Б. Н. 
Устюгова из монтажного 
управления треста Запсиб- 
химмоНтаж. Продлены так
же договоры между управ
лением Химстрой и объеди
нением Тоболпромстрой, от
делочными управлениями 
Томска и Тобольска, кол
лективами СМУ-14 управ
ления Химстрой и треста- 
площадки № 1 Нефтехим- 
строя.

Победителями в парном 
соревновании признаны

бригады Г. М. Скиданова 
из Тобольска и В. И. Ве- 
лослюдцсвой из Томска.
Так как соревнующиеся 
предприятия плана восьми 
месяцев не выполнили, 
первое место не присужда
лось. . Участники встречи 
пришли к единодушному 
мнению, что личное обще
ние соревнующихся коллек
тивов — самый действен
ный метод пропаганды пе
редового опыта,' устранения 
недостатков. Томичи вы
сказали несколько крити
ческих замечаний, подели
лись опытом, нашли нема
ло поучительного на то
больской стройке для себя.

Т О М И Ч И —
ТОБОЛЬЧАНАМ

Для партийных организа
ций тобольской стройки, не
давно созданного партко
ма объединения Тоболпром
строй очень полезным ока
зался опыт идеологическо
го обеспечения строитель
ства, которое проводят 
партийные организации 
Химстроя и . монтажных 
подразделений под руковод
ством,* и при большой помо
щи обкома и горкома КПСС. 
Заместитель секретаря
парткома управления Хим
строй В. М. Васев не только 
рассказал о полезной дея
тельности на площадке об
ластных идеологических 
организаций, временных 
партийных групп на пу
сковых комплексах, пресс- 
центра, центров обществен
но-политической работы, 
редакции спецвыпуска об
ластной газеты «Красное 
знамя», но и передал тобо- 
лякам немало документов.

— Этот интересный опыт,
— сказал секретарь парт
кома объединения Тобол
промстрой А. А. Русанов,
— мы обязательно исполь
зуем на своих строитель
ных площадках.

Коллектив треста Тобол
жилстрой заинтересовал 
метод сооружения жилья 
технологическим потоком, 
который возглавляет А. А. 
Говорин. Об этом, в частно
сти, подробно рассказала 
бригадир СУ-12 В. И. Бело
слюдцева. Поток позволя
ет широко внедрять бри

гадный подряд, добиваться 
высокого качества и резко
го сокращения сроков 
строительства.

Тобольчане по примеру то
мичей собираются внедрить 
передвижные инструмен
тальные мастерские, орга
низовать соревнование ком
сомольско-молодежных бри
гад на приз з'натного зем
ляка, 'создать в живопис
ных окрестностях своего го
рода базы отдыха строите
лей.

ТОБОЛЬЧАНЕ—
Т О М И Ч А М

Томской делегации по
нравилось, что организация 
соревнования в Тобольске 
сопровождается улучшени
ем планирования. Так, ка
ждая бригада получает це
левое недельное задание и 
в конце недели отчитывает
ся в штабе соревнования. 
Штаб заслушивает на засе
даниях руководителей уча
стков, где бригады не вы
полнили задания. Ежене
дельно определяются не 
только бригады-победители, 
но и лучшие по профессии, 
которых называет совет 
каждой бригады.

Организовано у тобольчан 
ежемесячное подведение 
итогов работы экипажей 
крановщиков и экскаватор
щиков. Решающим здесь 
является отзыв генподряд
чика. Раз в квартал подво
дятся итоги соревнования 
линейных инженерно-тех
нических работников за 
лучшую организацию труда 
и рабочего места на пло
щадке.

Полезным оказалось зна
комство с бригадиром комп
лексной комсомольско-мо
лодежной бригады Георги
ем Скидановым. Это настоя
щий организатор производ
ства, сумевший создать 
стабильный работоспособ
ный коллектив. За пять лет 
существования бригады (а 
в ней 42 члена) уволился 
всего один человек!

Для коллектива характер
ны полная загрузка в тече
ние всего дня, организация 
трехсменкой работы, соору
жение объекта от нулевого 
цикла до сдачи его в эк

сплуатацию. Люди владе
ют тремя-четырьмя специ
альностями, девиз бригады: 
«Полторы нормы в день».

— Чтобы поднять заинте
ресованность, добиться вы
сокой отдачи каждого, — 
рассказывает Георгий Мои
сеевич,—до 1978-го применя
ли коэффициент трудового 
участия. Он утвержден и на 
нынешний год, но не при
меняется: нет надобности.

— Сплочению коллектива,
—продолжает бригадир, — 
способствуют общественные 
органы. Это совет бригады 
из семи человек, партийная, 
комсомольская и профсо
юзная группы, редколлегия 
стенной газеты. • Есть в 
бригаде санпост, два обще
ственных инспектора по 
технике безопасности,
шесть наставников, два 
спорторганизатора. Спорт в 
коллективе на высоком 
уровне — с 1975 года участ
вуем в городских и област
ных соревнованиях. Кол
лективно выезжаем на ры
балку, охоту, за грибами, 
отмечаем дни . рождения, 
особо — появление ребен
ка.

Не менее дружна и брига
да Валентины Павловны 
Галкиной из треста Тобол
жилстрой.

—■ Хотя наших . соперниц 
то и дело бросают с объек
та на объект, — говорит 
томичка В. И. Белослюдце
ва,—девчата и в этих труд
ных условиях умудряются 
сдавать работу с хорошим 
качеством. Этому способст
вует широкое применение 
малой механизации.

Бригада В. П. Галкиной 
трудится по своему кален
дарю, на котором уже сен
тябрь 1980 года. На каждый 
месяц коллектив получает 
четкое задание. Итоги под
водятся ежедневно, ежене
дельно и ежемесячно, каж
дый знает, что сделал вче
ра. В бригаде традиция — 
ни одного праздника по
рознь, в том числе и дни 
рождения.

Со временем бригаде 
А. Т. Москаленко придет
ся монтировать такие же 
шаровые емкости, какие 
устанавливает сейчас в То
больске на товарно-сырье

вой базе бригада Б. Н. Ус
тюгова.

— Вот почему, — сказал 
Алексей Трофимович, — 
мне было интересно по
знакомиться с организацией 
труда. Тобольчане отказа
лись от запроектированной 
оснастки. Из-за нее первый 
резервуар монтировали два 
месяца: не «шел» манипу
лятор. Пришлось привезти 
другой манипулятор, а 
струбцины изготовить на 
собственной базе. Тобольча
не соорудили также кон
дукторы для сборки шаров 
полусферами. Теперь ем
кость монтируют за две не
дели. Этот опыт применим 
у себя.

СОРЕВНОВАНИЮ
К Р Е П Н У Т Ь !

На встрече • за «круглым 
столом», организованной в 
Тобольске редакциями «То
больской правды» и спец
выпуска «Красного знаме
ни», прозвучала острая кри
тика в адрес тех, кто при
зван подводить итоги сорев
нования, заниматься его 
гласностью, обобщением и 
внедрением передового опы
та.

— Трест ежеквартально 
посылал в Томск результа
ты работы нашей бригады, 
— сказал Г. Скиданов, — но 
итогов труда бригады 
Ю. Кайды из управления 
ХиМстрой мы не получали.

— А нам казалось, — до
бавила В. Галкина, — что 
томичи уже отказались от 
соревнования.

То же самое могли ска
зать и другие, ибо обмен 
итогами был эпизодическим, 
от случая к случаю. Пар
тийные, профсоюзные, ком
сомольские организации, 
хозяйственные руководите
ли пустили соревнование 
создателей двух гигантов 
нефтехимии на самотек.

Достигнута договорен
ность, что теперь итоги бу
дут подводиться ежемесяч
но, чаще станет обмен деле
гациями. Редакция «Тоболь
ской правды» и спецвыпу
ска «Красного знамени» 
взяли под свой контроль 
организацию этого большого 
и нужного дела, регулярнее 
станут давать информацию 
о ходе единоборства, о пе 
редовом опыте.

С. АНДРЕЕВ,
редактор спецвыпуска
«Красного знамени» на 

строительстве ТНХК,

НА СНИМКАХ: Ю. Г.
Кайда и Г. М. Скиданов; 
В. П. Галкина (слева) и 
В. И. Белослюдцева; А, Т. 
Москаленко на товарно
сырьевой базе Тобольского 
НХК, которую наши сопер
ники готовятся сдать в ны
нешнем году.

В ТЕСНОЙ СВЯЗИ с ж изнью
Лучшие пропагандисты 

школ коммунистического 
труда страны встретились 29 
сентября в ВЦСПС.

Были обсуждены пути вы
полнения задач, которые 
предстоит решить в новом 
учебном году в свете поста
новления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении
идеологической, политико
воспитательной работы». 
Отмечалось, что важнейшая 
из них -— тесная связь уче
бы с конкретными делами 
трудовых коллективов, фор
мирование у слушателей 
активной жизненной пози
ции, умение, творчески, с 
полной отдачей сил бороться 
за успешное выполнение 
плана 1979 года и пятилетки 
в целом, достижение новых 
успехов в соревновании в 
честь 110-й годовщины со

дня рождения В. И. Ленина.
На встрече подчеркива

лась необходимость широко 
вести пропаганду постанов
лений ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР по вопро
сам плакирования и совер
шенствования хозяйствен
ного механизма, более ак  ̂
тивно внедрять бригадную 
форму организации труда.

Участники встречи отме
чали, что в центре внима
ния пропагандистов и. слу
шателей должны находиться 
вопросы роста производи
тельности труда, качества 
продукции, усиления режи-. 
ма экономии.,

Лучшим пропагандистам 
вручены Почетные грамоты 
ВЦСПС. Принято обращение 
ко всем пропагандистам 
школ коммунистического 
труда.

(Корр. ТАСС).

Н о в ы й  в и
БЕРДЯНСК (Запорожская 

область). Заменитель нату
ральной канифоли создали 
бердянские химики. На ме
стном опытном нефтей ве
лозаводе пущен первый в 
стране цех по производству

Д С М О Л Ы

этого продукта. Применение 
нового вида смолы позволит 
только в резино-техниче
ской ‘ промышленности эко
номить ежегодно миллионы 
рублей,-

(ТАСС).

МАНОМЕТРОВЫЙ
З А В О Д

6 0  л у ч ш и х

Ко Дню машиностроителя 
60 передовых рабочих цеха 
№ 3 обязались завершить 
выполнение плана четырех 
лет десятой пятилетки. С 24 
сентября все они работают 
в счет 1980 года. А 9 рабо
чих этого цеха в честь про
фессионального праздника 
досрочно завершили годовой 
план. Это И. К. Белоусов. 
Т. Г. Алемасова, Б. В. Кор
шунов, М. С. Алгазина, М. В 
Вершинина, Г. М. Волкова 
и другие.

Дл я  стран С Э В
Более чем в 50 стран эк

спортирует продукцию за

ПО СЛЕДАМ  НАШИХ

вод. Основными потребите
лями изделий томичей яв
ляются страны социалисти
ческого содружества.

В коллективе цеха № 5 на 
сборке и регулировке экс
портных приборов трудится 
бригада, возглавляемая В. Я. 
Ужеговсй. 25 сентября здесь 
досрочно завершили план 
третьего квартала.’ Свыше 
37 тысяч приборов было соб
рано для Польши, Румынии 
и. других социалистических 
стран.

0  щ у т и м а я
,9 К О Н О М U Я

Припой для изготовления 
узлов держателей маномет
ров является ценным в тех
ническом производстве. Эко
номия этого сырья стала 
важным звеном в работе па
яльщиков цеха № 12. Ко 
Дню машиностроителя они 
сэкономили 100 килограммов 
припоя.

М щ

Ш
« З а б о т и м с я  
о к и р п и ч е »

Управление снабжения .и 
сбыта облисполкома под
робно рассмотрело статью, 
опубликованную под таким 
заголовком 8 июля 1979 г., и 
признало совершенно спра
ведливой критику в адрес 
управления по поводу не
своевременного представле
ния разнарядок на кирпич.

Для устранения недостат
ков приняты следующие 
меры. В штатное расписа
ние отдела строительных 
материалов введена допол
нительная единица — ин
женер по планированию и 
контролю за реализацией 
местных стройматериалов. 
Установлен порядок, при ко
тором согласованный план 
распределения кирпича дол
жен быть, составлен и на
правлен заводам за 4—5 
дней до начала очередного 
месяца.

С января-1980 года управ
ление намерено отказать
ся от ежемесячного распре
деления кирпича, а соста
вить годовой план с по
квартальной его разбивкой. 
Это даст возможность кир
пичным заводам и потреби
телям работать на дого
ворных условиях, что будет 
дисциплинировать и про
изводителей кирпича, и его 
потребителей.

П. СЫСОЕВ, 
начальник управления 
снабжения и сбыта 
Томского облисполкома.

<с На хлебных 

т р а с с а х »
В материале, опублико

ванном в нашей газете 2 
сентября, поднимался, в ча
стности, •вопрос о дисципли

не труда водителей, о стро
гом соблюдении ими правил 
дорожного движения. В этой 
связи были высказаны кри
тические замечания в адрес 
некоторых автопредприятий.

Получен ответ, подписан
ный начальником автоко
лонны № 1974 А. А. Солов
цовым, секретарем партий
ного бюро А. И. Филиппо
вым и председателем мест
ного комитета В. В. Лобин- 
ским. Они сообщили, что 
факты, изложенные в мате
риале, подтвердились. Дей
ствительно, в июле имел ме
сто случай.пьянства водите
ля автоколонны В. В. Про
копьева в совхозе «Ювалин- 
ский». Было установлено, 
что он изготовил брагу. Ее 
сразу же изъяли, а винов
ный привлечен к ответст
венности.

■Корреспонденция «На
хлебных трассах» обсужде
на на  ̂совместном заседании 
партийного бюро и местного 
комитета профсоюза. При
няты меры по укреплению 
трудовой и транспортной 
дисциплины среди водите
лей, работающих на уборке 
урожая. Со стороны админи
страции и партийного бюро 
усилен контроль.

Б л а г о д а р  но сть  
з а п о м о щ ь

Недавно на завод пришло 
письмо. В нем комсомольцы 
совхоза имени Калинина 
Бакчарского района благо
дарят за самоотверженную 
работу на полях хозяйства 
молодых заводчан Надежду 
Тюменцеву и Татьяну Кол- 
пакову. Обе девушки с 
большим подъемом труди
лись на заготовке кормов в 
совхозе. Обслуживая АВМ, 
они постоянно перевыпол
няли задания.

Прибавка к столу
Несколько лет на пред

приятии существует общест
во садоводов. Ежегодно око
ло 500 килограммов земля
ники, смородины, малины 
садоводы бесплатно сдают в 
детские учреждения пред
приятия.

Общество уже несколько 
лет возглавляет начальник 
отдела внешней кооперации 
С. Н. Троицкий. Недавно он 
побывал на ВДНХ, где при
нял участие в совещании по 
дальнейшему развитию кол
лективного садоводства.

В. ЯКОВЛЕВ.
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Все мы с детства знаем 
книжку Чуковского о чудо- 
дереве. Чего только не по
местили на нем сказочник и 
художник: и новые сапож
ки, и игрушки, и в числе 
прочих интересных вещей 
сладкие пряники, батоны и' 
булки хлеба. Но дети выра
стают, облетает с чудо-дере
ва его сказочный наряд: 
оказывается, сапожки и иг
рушки делают на фабриках 
взрослые люди, они же, 
взрослые, заботятся о теп
лой одежде детей и обо всех 
тех. подарках, которыми ук
рашено на страницах книги 
чудо-дереЕо.

Вот только булки хлеба 
для многих так и остают
ся... на дереве.

Зайдем для примера в сто
ловые школ города. Школа 
№ 51. Первыми на стол де
журные ставят глубокие та
релки с хлебом. Обычный 
хлеб, свежий, е хрустящей 
корочкой. Звонок на пере
мену — и тарелки в Минут 
ту пустеют.. Тут бы и пора
доваться аппетиту ребят. Но, 
ко да дежурные начинают 
убирать посуду, а остальные 
расходятся, на столах оста
ются куски хлеба. Совер-

а ш  ш

шенно нетронутые, или раз
ломанные: кто-то скатывает 
из хлеба шарики, кто-то, 
выясняя отношения, начи
нает кидать хлебом в та
релку противника. А  что же 
учителя? — спросите вы. 
Учителям работы хватает: 
надо накормить тех, кто 
опоздал, проследить, чтобы 
не выносили хлеб и булочки 
из столовой,

— Почему нельзя выно
сить куски хлеба? — спра
шиваю пробегающего мимо 
мальчишку. И, снисходи
тельно улыбаясь, перво
классник объясняет:

— Потому, что хлеб кро
шится, мусор от него по всей 
школе, поэтому и нельзя.

Вот как! Хлеб становится 
мусором.

Прямо у дверей кухни 
стоит бак для отходов, на
половину заполненный хле
бом. Л. П. Жданова, повар 
школьной столовой, вздыха
ет:

— Старшие-то аккуратно 
едят. А  младшие классы — 
сами видите. Мы стараемся 
потоньше нарезать куски. 
Не потому, что жалко, но 
ведь не едят они, бросают, 
ломают. Хлеб, что остается

Д Е Р  ЕВЬ
\

в тарелках нетронутым, мы 
высушиваем, сухари потом 
крошим для котлет, так что 
он не пропадает. А  вот тот, 
что на столах валяется, вы
брасываема

Похожая до мелочей кар
тина повторяется в столо
вых школ № № 18, 32, 35, 38. 
На допрос, проводились ли 
с детьми беседы о хлебе, 
большинство учителей отве
чают утвердительно. Бесе
ды проводятся по плану 
воспитательной работы.
Есть школы, где оформля
ются красочные альбомы и 
стенды, посвященные труду 
хлебороба, уборочной стра
де.

Глядя на плакаты и 
надписи в столовых, призы
вающие беречь хлеб, я 
вспомнила два рассказа. Вот 
первый. Александра Ива
новна Ведерникова, ветеран 
войны, вспоминая как-то 
молодость, сказала:

— Тогда казалось нам, что 
мы-то в армии сыты. А 
сейчас удивляюсь, как мы 
воевали, особенно в первые 
годы! Дадут "на целый день 
400 граммов хлеба, и неза
метно для себя по крошке 
отщипываешь. Каждая кро
шка, как леденец.

И второй рассказ.
На съемках фильма «Ма

чеха» (эпизод на полевом 
стане) Мария Леонтьевна 
Халфина попросила пере
снять одну из сцен. И пояс- 
ни/ла артистам: «Крестьянин 
никогда не сядет обедать, 
не сняв фуражки».

Некоторые актеры стали 
возражать: быт советской
деревни изменился, это 
раньше были крестьяне, а 
сейчас—механизаторы, тех
ника кругом. Но писатель
ница настояла на своем.

— Какая бы ни была тех
ника, — сказала она мне, 
вспоминая этот эпизод, — 
хлебороб всегда хлебу по
клонится. Да и нам всем 
кланяться надо нашему 
хлебу.

Старшее поколение, мно
гое пережившее, знает цену 
хлебу. А  как научить тако
му бережному отношению 
сегодняшних детей, тех, кто 
не знает, что такое «осьмуш
ка», «краюха», тех, для кого 
булки на деревьях растут? 
Оказывается, научить этому 
можно.

Тамара Александровна 
Кадочникова, воспитатель 
подготовительной группы 
детского комбината № 7,

на мой вопрос, как в дет
ском саду приучают беречь 
хлеб, сказала:

— Вам бы лучше обра
титься в младшую группу. 
Именно там даются первые 
знания 0 хлебе. А  наши де
ти уже знают, и как колосок 
в поле растет, и как раньше 
хлеб убирали, и какими ма
шинами сегодня его обраба
тывают.

На прогулке, на экскур
сии, и самое главное, за сто
лом, учатся дети беречь 
хлеб. Иногда соберут крош
ки, протягивают на ладони 
и спрашивают: «А  сколько 
здесь было зерен? А  муки?»

Думаю, педагогам школ, 
да и других учебных заве
дений пригодится опыт дет
ского сада: нужно вынести 
тему о хлебе из тиши каби
нетов. Сделать беседу о хле
бе не только «запланиро
ванным мероприятием», а 
разговором в поле и в сто
ловой, коротким, но ярким, 
образным.

В этом году в _ авгу
сте в Асиновском районе я 
видела человека, убиравше
го хлеб. Остановив комбайн, 
он, весь серый от пыли, 
подбежал к теплой фляге, 
пытался зачерпнуть воды, 
ко ковш все время выскаль
зывал из рук — пальцы не 
гнулись.

Спросить бы школьникам 
этого человека, как растут 
те булки хлеба, которые 
каждый день кладутся на 
их обеденный стол...

Ю. СТРУКОВА.

МАЯ 1924 года из во
рот завода « Красный 
путкловец» в Ленин

граде вышел перг' 'й совет
ский трактор. Было положе
но начало одной из важней
ших отраслей с -тской 
индустрии — тракторострое
нию и сельскохозяйственно
му машиностроению, обеспе
чившей пре-ращение мелко
товарного с«\-’ьского хозяй
ства страны в крупное, вы
сокомеханизированное со
циалистическое производст
во.

Чтобы представить мас
штабы развития этой отрас
ли, приведу такие факты. За 
1971—1975 годы в сельское 
хозяйство страны поставле
но 1.700 тысяч тракторов, 
623 тысячи комбайнов для 
уборки зерна, картофеля, 
кукурузы. За это же время 
в производство внедрено 280 
наименований новых сель
скохозяйственных машин. К 
1980 году намечено довести 
ежегодный выпуск тракто
ров до 580—600 тысяч.

Наша страна выпускает 
больше, чем США: тракто
ров — в "два раза, сельхоз
машин — в полтора, плугов 
— в 1,6, сеялок — в 2,3 раза. 
Советским сельскохозяйст
венным машинам, участво
вавшим в международных, 
выставках и ярмарках, при
суждено более 120 золотых 
медалей.

Успехи сельскохозяйст
венного машиностроения 
стали возможны благодаря 
тому, что отрасль имеет бо
лее 200 заводов. «Мозговой 
центр» отрасли составляют 
12 научно-исследователь
ских и 3 проектных инсти
тута, 81 конструкторская 
организация, специализиру
ющаяся по видам машин и 
агрегатов.

Развитие техники идет по 
пути увеличения единичной 
мощности и производитель
ности. Так, средняя мощ
ность тракторов за минув
шее пятилетие увеличилась 
,с 64 до 76 лошадиных сил и 
к 1980 году возрастет до 91,5 
лошадиной силы.

ка, позволяющая в сжатые 
сроки убрать урожай, и 
нужна хозяйствам. Ведь 60 
процентов площадей у нас 
находится в зонах риско
ванного земледелия. Не сек
рет, что в Сибири зачастую 
убирают урожай в сложых 
условиях. А  это значит, что

Т Е К А
Я С Е Л

Заместитель министра 
тракторного и сельскохозяй
ственного машиностроения 
СССР Николай Тарасов 
рассказывает, что примени
тельно к 19 почвенно-кли
матическим зонам страны 
разработана «Система ма
шин для комплексной меха
низации сельскохозяйствен
ного производства». Она 

^■корректируется каждые
пять лет с учетом достиже
ний науки, техники и прак- 
'тйки передовых механиза
торов. «Система машин» 
отражает основные направ
ления технического прогрес
са и включает в себя сотни 
технических средств.
. О каких же машинах идет 

речь? Это, к примеру, зер
новые комбайны «Нива» и 
«Колос». Первый может пе
рерабатывать за секунду 
8 килограммов массы, второй 
— 14. До появления «Коло
са» такой производительно
сти не знала мировая прак
тика. Именно такая техни-

машины приходится очень 
жестко эксплуатировать. 
Они используются у нас ин
тенсивнее, чем в других 
странах.. Трактор, напри
мер, отрабатывает за год до 
полутора тысяч часов — 
примерно в три раза боль
ше, чем в США.

В тракторном парке особо 
выделяется колесный «Ки
ровец». Первая модель ма
шины К-700 появилась в 
1962 году. «Кировцами» ос
настили одну бригаду в Ка
захстане. Результат превзо
шел ожидания. Прежде в 
бригаде, занимающейся вы
ращиванием зерновых, было 
двадцать различных тракто
ров и 30 механизаторов. 
Стало шесть «Кировцев» и 
шесть трактористов. Произ
водительность их труда воз
росла более чем в шесть 
раз.

Шли годы, К-700 совер
шенствовался и одновремен
но рождался новый «Киро
вец» модели К-701 мощно

стью 300 л. с. В мае 1975 
года первый трактор сошел 
с конвейера. На многих ви
дах работ его производи
тельность оказалась на 40 
процентов выше, чем у 
К-700. Первый колесный 
гигант выполнял 20 сель
скохозяйственных и тран
спортных операций, К-701 
имеет 50 «специальностей». 
Кроме основного назначения
— работ на пахоте, культи
вации, севе — «К ироецы» 
различных модификаций 
могут быть использованы 
как транспортные тягачи, 
бульдозеры, погрузчики,
скреперы, трелевочные
тракторы.

Этот гигант, несмотря на 
свои размеры (длина — 7,4_, 
ширина — 2,8, высота — 3,5 
метра),- имеет радиус пово
рота, как у легкового авто
мобиля — 7,2 метра. 16 пе
редач переднего и 8 заднего 
хода позволяют для каждо
го вида работ выбрать опти
мальный режим скоростей
— от 2,9 До 33,8 км/час.

С конвейеров наших заво
дов сходят сейчас - десятки 
уникальных машин. Среди 
них всепогодный свеклоубо
рочный .комбайн КС- 
производительности в два 
раза превосходящий все из
вестные образцы,- Созданы 
высокопроизводит е л ь н ы е  
комбайны и для таких де
ликатных культур, как 
томаты, виноград. Каждая 
такая машина заменяет 
труд 100 человек.

Процесс создания новой 
техники идет очень активно. 
-Достаточно сказать, что 
только за десятилетие 
(1967—1977 гг.) было постав
лено на конвейер 520 новых 
конструкций машин.

Д. САСОРОВ, 
(АПН).

В О Д Н Ы Е
А Р Т Е Р И И
Л Е С А

Всем семи рекам, про
текающим по террито
рии Островского лес
промхоза и многие годы 
служившим магистраля
ми для молевого сплава- 
древесины, . возвращено 
первозданное состояние.

Обсажены молодыми 
деревцами и ивняком их 
берега, очищены от му
сора песчаные косы, со 
дна подняты топляки. В 
реках вновь появились 
рыба и раки, особенно 
чувствительные к чисто
те воды.

Островский и Коло- 
гривский леспромхозы, 
а за ними и все лесоза
готовительные предприя
тия Костромской обла
сти перешли на новую 
технологию рубки и вы
возки древесины, при 
которой на лесосеках 
полностью сохраняется 
подрост —- молодые де
ревца. А это значит — 
на вырубках лес возоб
новится пятнадцатью 
годами раньше, чем еь(- 
рос бы он при обычной 
лесопосадке.

Борьба за чистоту 
водных артерий леса да
ла свои результаты. Уже 
сейчас на подавляющем 
большинстве рек обла
сти прекращен моле
вой сплав.

В. ПАШИН, 
корр. ТАСС.

Островское,
Костромская область.

НАЛАДИТЬ УЧЕТ И КОНТРОЛЬ
ПОМОЖЕТ АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СИСТЕМА 
УПРАВЛЕНИЯ,  О С Н О В А  К О Т О  Р О Й 
БЫ Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р  О Б Л А С Т И

Совершенствование управ
ления производством немыс
лимо без привлечения элек
тронно-вычислительных ма
шин, без создания вычисли
тельных " центров, которые 
могут в сжатые сроки обра
батывать большие объемы 
информации.

Традиционным путем при
влечения ЭВМ к решению 
проблем управления и орга
низации было до недавнего 
времени создание на каж
дом предприятии собствен
ного вычислительного цент
ра. Но высокая стоимость 
вычислительной техники, 
трудность обслуживания, 
недостаток квалифициро
ванных специалистов — все 
эти проблемы вставали ба
рьером... Поэтому в послед
нее время признано более 
эффективным создание об
щего для всех информаци
онно-вычислительного цент
ра.

Вычислительный центр, в 
настоящее время работаю
щий в Томске, может обслу
живать многие предприятия 
и организации города и об
ласти. Число абонентов, то 
есть предприятий, которые 
пользуются услугами этого 
центра, планируется довести 
до 23. А  это значит, что 
для ЭВМ всегда будет ра
бота, и дорогостоящее обо
рудование не будет проста
ивать. С помощью автома
тизированной системы уп
равления одновременно не
сколько крупных заказчи
ков могут производить свои 
расчеты.

Подготовительные работы 
по созданию такого вычис
лительного центра коллек
тивного пользования нача
лись еще в 1973 году, когда 
инициативу ученых — раз
работчиков автоматизиро
ванных систем управления 
поддержал областной коми
тет партии.

вычислительный центр со
здавался на базе облстат- 
управления. Эта организа
ция имеет опыт по 
сбору и обработке больших 
объемов информации, необ
ходимой _ для улучшения 
планирования и управления 
производством области.

Польза от создания вычи
слительного центра чувству
ется уже сегодня. Вычисли
тельный центр выполняет 
большое количество заказов 
по сбору и обработке ин
формации.

Например, автоматизиро
ванная подсистема управле
ния Вершининским .живот
новодческим комплексом 
обеопечивает оперативной 
информацией и облегчает 
этим работу руководителей 
и специалистов предприя
тия. Обмен информацией 
между ВЦ и Вершининским 
комплексом осуществляется 
по телетайпу, с внедрением 
автоматизированной систе
мы учет состояния стада 
стал более точным, опера
тивным. К тому же освобо
дились многие рабочие 
руки.

Или другой пример — сис
тема «Автопоиск». Она учи
тывает и контролирует как 
личный, так и государствен
ный автотранспорт. Систе
ма «Автопоиск» уже рабо
тает в органах ГАИ. С ее 
помощью мржно получить 
любую информацию об ав
томобилях Томска — от об
щих статистических данных 
до цвета машины и адреса 
водителя. Работники ГАИ 
с большим интересом встре
тили «Автопоиск». Сейчас 
готовится к внедрению еще 
одна система — «Водитель», 
которая будет учитывать 
нарушения правил дорож
ного движения. 1

Примеров применения ав
томатизированных подсис
тем управления вычисли
тельного центра можно при
вести еще много.- Уже во
шла в эксплуатацию под
система «Контроль», прове
ряющая исполнение реше
ний и постановлений дирек
тивных органов, внедряется 
АСУ «Трудоустройство», ко
торая позволит сократить 
время трудоустройства.

Хочется напомнить руко
водителям тех организаций, 
которые еще не пользуются 
нашим ВЦ, что автомати
зированная система управ
ления — необходимое звено 
завтрашнего производства.

С. ВЛАСОВ, 
начальник отдела эксплу
атации вычислительного 

центра.
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НА ЭКРАНЕ -  
П О Д В И Г
П Е Р В О -  
Ц Е Л И Н Н И К О В

Художественным доку
ментом подвига покорите
лей целины стала киноэпо
пея «Вкус хлеба», создан
ная мастерами «Мосфиль
ма» и Казахстана. Она по
вествует о героическом тру
де первопроходцев целин
ных степей — от первой бо
розды до сегодняшнего дня.

— Наш фильм не только 
о целине, но, прежде всего, 
о народе, которому по плечу 
самые дерзновенные свер
шения, — рассказывает ре
жиссер-постановщик А. Са
харов. — Лента — резуль
тат напряженной пятилет
ней работы,.встреч с сотня
ми людей — механизатора- 

..ыи и партийными работни- 
>«ами, агрономами, учеными, 

руководителями производ
ства. -с.

... Бороздя с кинокамерами 
целинные просторы, члены 
съемочной группы смогли 
яснее представить себе, ка
ково пришлось первопроход
цам. В весеннюю распути
цу наша работа чем-то по
ходила на высадку десанта. 
Без двадцати тракторов, ко
торые были нам приданы, с 
бездорожьем не справиться. 
А  в буран к месту съемок 
приходилось пробиваться, 
связавшись веревкой. Но ес
ли для нас это было эпизо
дом, То для целинников — 
суровой повседневностью, с 
которой приходилось всту
пать в единоборство и по
беждать.

Еще не так давно бичом 
целины были черные пыль
ные бури. Сейчас их, к сча
стью, нет .— люди нашли на 
них управу. Но бури были 
нужны нам по сюжету: 
предстояло рассказать с эк
рана о новых почвозащит
ных методах обработки зем
ли, устранивших это сти
хийное бедствие. Пришлось 
воссоздать черную бурю с 
помощью ветродуев и мощ
ных реактивных турбин. 
Конечно же, по масштабам 
это была «буря в стакане 
воды», но мы успели вдо
воль наглотаться пыли и в 
полной мере оценили му
жество людей, которые, ок
руженные смерчем, не по
кидали. штурвалов машин.

Период завершения нашей 
работы совпал с выходом в 
свет произведения Леонида 
Ильича Брежнева «Цели
на». И сегодня, в канун зна
комства зрителей с кино
эпопеей «Вкус хлеба», мы 
с особым волнением вспоми
наем слова Леонида Ильи
ча: «...Нельзя забыть, как 
давались нам первые гекта
ры целинных земель и пер-. 
вые тонны целинного хле
ба. Нельзя забыть то, во что 
вложил душу... Я с теплотой 
вспоминаю незабываемые 
дни — очень трудные и вме
сте с тем по-настоящему 
счастливые».

В центре повествования — 
образы трех героев, вобрав
ших в себя лучшие каче
ства покорителей целины. 
Это директор целинного 
колхоза Сечкин (актер 
С. Шакуров)'; партийный 
работник Ерошин, прошед
ший путь от секретаря рай
кома партии до руководите
ля республиканской партий
ной организации (актер 
В. Рыжаков), и ученый Иг
натьев (актер Э. Романов). 
Кроме того, в ленте снима
лись казахские артисты 
А. Ашимов и Н. Аринбаса- 
рова.

Е. ХОРЕВА,
корр. ТАСС.

В БРАТСКИХ СТРАНАХ 
СОЦИАЛИЗМА 

НРБ. Интеграция в рам
ках СЭВ — один из главных 
факторов, определяющих ус
пехи Болгарии в развитии 
электронно-вычислительной 
техники. Ныне в стране

действует 12 крупных спе
циализированных предприя
тий.

Болгарская электронная 
промышленность быстро на
ращивает объем производст
ва. Ежегодно создаются сот
ни новых изделий — элек
тронно - измерительные

приборы, средства автомати
зации, передачи и обработки 
информаций.

НА СНИМКЕ: комсомолки 
Р. ДиноЬа и Е. Панчева — 
передовые работницы со
фийского завода «Электро
ника».

Фото БТА—-ТАСС.

З А С Е Д А Н И Е  
РУКОВОДСТВА ИКП

РИМ, 1 октября. Здесь 
состоялось заседание Ру
ководства Итальянской 
коммунистической пар
тии, на котором был рас
смотрен ряд международ
ных и внутриполитиче
ских проблем.

Критикуя экономиче
скую политику нынешне
го правительства Италии, 
Руководство ИКП призы
вает его принять эффек
тивные меры по борьбе с 
инфляцией и дороговиз
ной, кризисом в области 

, жилья, улучшить систе
му здравоохранения и 
социального обеспечения.

ПРИЗЫВ КОМПАРТИИ 
А Р Г Е Н Т И Н Ы

БУЭНОС-АЙРЕС. 1 ок
тября. Коммунистическая 
партия Аргентины опу
бликовала заявление, в 
котором указывает на 
опасность военного пере
ворота в стране по чи
лийскому образцу. Она 
призывает обществен
ность, все политические 
партии и организации, 
преодолев политические 
разногласия, решительно 
выступить против попы
ток реакции воспрепятст
вовать демократическому 
развитию.

С Ъ Е З Д  Н А Ч А Л  Р А Б О Т У
ПНОМПЕНЬ, 29 сентября. 

Сегодня здесь начал работу 
второй съезд Единого фрон
та Национального спасения 
Кампучии. С политическим 
докладом выстзшил предсе
датель ЦК ЕФНСК, предсе
датель Народно-революци
онного совета Кампучии 
Хенг Самрин.

Делегаты съезда подведут 
итоги проделанной работы

по нормализации жизни в 
стране и ликвидации тяже
лых последствий политики 
геноцида, которую проводи
ла клика Пол Пота -— Иенг 
Сари. Съезд также опреде
лит дальнейшие задачи в 
области внешней и внутрен
ней политики, социально- 
экономического и культур
ного развития страны.

П Л Е Н У М  Ц К  К П К
ПЕКИН, 29 сентября. Как 

сообщают пекинские газе
ты, 25—28 сентября состоял
ся 4-й пленум ЦК КПК. На 
нем выступил председатель 
ЦК КПК Хуа Гофэн.

В коммюнике о пленуме 
говорится, что его участни
ки обсудили и одобрили 
доклад, посвященный 30-ле- 
тию КНР.

Пленум одобрил решение 
ЦК КПК по некоторым воп
росам ускоренного развития 
сельского хозяйства страны.

Пленум рассмотрел орга
низационные вопросы. В 
состав ЦК КПК введен ряд 
новых членов. Членами По
литбюро ЦК избраны Чжао 
Цзыян и Пэн Чжэнь.

;ь * * *
29 сентября в Пекине Со

стоялось собрание, посвя
щенное 30-летию КНР. С до
кладом на нем выступил за
меститель председателя ЦК 
КПК, председатель Постоян
ного комитета ВСНП 
Е. Цзяньин.

Стремление к объединению усилий
ЛИМА, 1 октября. В пе

руанской столице заверши
ла работу пятидневная кон
ференция рабочего коми
тета по проблемам рыболов
ства, действующего в рам
ках Латиноамериканской 
экономической системы 
(ЛАЭС). Как сообщил в бе
седе с корреспондентом
ТАСС представитель Гонду
раса Сигфридо Бургос,

страны, входящие в коми
тет, проявили стремление к ' 
объединению усилий для 
достижения эффективного 
развития рыболовства в мо
рях и пресноводных -водое
мах. В этой связи он обра
тил внимание на решение 
конференции оказать совме
стную помощь в развитии 
рыболовства революционно
му правительству Никара
гуа.

ГОРОД, ВОСКРЕСШИЙ ИЗ ПЕПЛА
Вершина Везувия окутана 

клубами белого пара. Он гу
сто стелется вокруг кратера, 
и восторженные туристы ва
рят яйца в горячей золе... 
А  внизу, примерно в десяти 
километрах от кратера, 
сквозь легкую дымку тума
на виднеются багряные раз
валины древних строений, 
обнесенных городской сте
ной, — все что осталось от 
легендарных Помпей — не
когда процветающего про
винциального центра, стоя
щего на перекрестке торго'- 
вых путей.

Вулкан молчит. И трудно 
себе представить, что 19 ве
ков назад здесь разыгралась 
трагедия. 24 августа 7̂ , года 
н. э. Везувий низ вер! на 
Помпеи потоки горячей ла
вы, обрушил громадные ка
менные глыбы, сокрушав, 
шие все на своем пути. За 
короткий срок город с насе
лением 20.000 человек был 
засыпан шестиметровым 
слоем пепла и перестал су
ществовать. Многие его жи. 
телй погибли, даже не по
няв, что произошло. Вот что 
писал об ужасе пережитого 
известный римский историк 
и государственный деятель 
Плиний-младший: «Везде
был день, но здесь день 
превратился в ночь, темнее 
и (мрачнее которой не было 
на свете». Тучи пепла и са. 
жи плотно закрыли небо, и,

. когда через несколько дней 
Везувий стих, Помпеи и два 
близлежащих городка скры
лись под их многометровым 
слоем.

На протяжении многих ве
ков о судьбе Помпей ничего 
не было известно, забыли

даже место, где находился 
город. Впервые на его разва
лины наткнулись в 1594 го
ду. Планомерные же раскоп
ки начались только в сере
дине X V III века. Археологов 
и историков ожидала боль
шая удача. Толстый слой 
пепла и шлака, покрывший 
город, послужил как бы ес
тественным «щитом» от раз
рушительного воздействия 
окружающей среды. Поэто
му хорошо сохранились мно
гие дома города и даже 
окаменелые фигуры людей. 
Сегодня в музее Помпей их 
можно видеть в стеклянных 
саркофагах. Позы людей 
свидетельствуют о пережи
том ужасе.

Помпеи называют «окном 
в прошлое». Восставший из 
пепла город — неисчерпае
мое поле деятельности для 
изучения древней культуры, 
искусства, архитектуры, бы
та и нравов населявших его 
людей. К настоящему вре
мени раскопано две трети 
Помпей. Поражают своей 
удивительной красотой Нек
рополь, храмы Аполлона и 
Юпитера, многие жилые до
ма. Как и 1.900 лет назад, 
мимо них нескончаемой че
редой движутся люди... Еже
годно здесь бывает 1,5 мил
лиона туристов со всех кон
цов земли. Встречаются сре. 
ди них и такие «любители 
древности», которые норовят 
прихватить с еобой какой- 
нибудь «сувенир» или выца
рапать свое имя на стенах 
или мостовой древнего горо
да.

Уникальный музей под 
открытым небом пережива
ет- сейчас серьезные финан

совые трудности и не может 
даже выделить средства для 
содержания достаточного 
числа сторожей. Только в 
1978 году преступники похи. 
тили из Помпей 5 бронзовых 
и мраморных статуй, укра
шавших фасад одного из 
зданий. При этом зачастую 
они действуют варварскими 
способами, применяя пнев- 
момолотки. Если так будет 
продолжаться, предупреж
дают ученые, то городу гро
зит «вторая гибель».

Наша главная задача, го
ворит директор-администра
тор Помпей Стефано де Ка
ро, защитить то, что уже 
раскопано. Мы наметили на 
ближайшее будущее ряд ох
ранных мероприятий, строи
тельство оградительных за
боров, ремонт стен, создание 
защитных укрытий для 
мостовых, фресок, статуй.

В кабинете Стефано де Ка
ро висит большая схема го
рода. Красными кружочка
ми на ней обведены аварий
ные места. Что же касается 
не раскопанной, но уже раз
веданной части Помпей, за
мечает директор, то мы до
вольны тем, что под толс
тым слоем пепла ей не гро
зит сейчас опасность.

Может быть, он и прав. 
По крайней мере до тех пор, 
пока- древний город будет 
находиться на положении 
пасынка, нет смысла рас
крывать перед грабителями 
и разного рода «любителями 
древности» новые городские 
улицы с их бесценными ис
торическими памятниками.

В. СОЛОМИН.
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В С Е
О ТОМСКЕ
рассказывает вы
ставка, открытая в 
научной библиотеке 
университета в ка
нун 375-летия горо
да.

«Сей городъ лежитъ на 
60 т’̂ г'тъ выше устья т ома 
къ Оби на восточномъ бере
гу реки Тома, отъ которой 
полупил имя Томскъ» — эти 
слова из «Сибирской исто
рии...» И. Е. Флишера, из
данной в 1786 году, откры
вают выставку.

Старинные книги, журна
лы, фотоальбомы, ■ уникаль
ные литографии и живопис
ные рисунки запечатлели 
историю Томска со времени 
основания до наших дней.

Под стеклом — фотокопия 
Наказа Бориса Годунова о 
строительстве Томского го
рода, а рядом — один из 
уникальных экспонатов — 
свиток, края которого обуг
лены временем. Читаем: 
«Наказ, посланный из Си
бирского Приказа из Моск
вы для Томских и Кузнец
ких воевод». Тут же рас
крыта «Книга государева 
хлебного жалования Том
ским служилым людям», 
писанная от руки с 1667-го 
по 1677 год. Ровны и причуд
ливы строчки этой книги, 
которая стала отсчитывать 
уже четвертый век.

Если вас интересуют ле
генды нашего края, вы мо
жете сесть за стол и, не то
ропясь, прочитать сказания, 
собранные в Томской обла
сти и опубликованные в 
«Сибирских огнях» в разные 
годы.

А вот номер «Томских гу-, 
бернских ведомостей» — 
первой газеты, которая на
чала выходить в Томске с 
1857 года. И вы, запинаясь о 
древние «яти» и «еры», 
прочтете то, что читал дале
кий житель Томска в пят
ницу, мая 13 дня, 1860 года. 
На выставке — богатейший 
подбор книг, журналов и 
газет, рассказывающих о де
кабристах, чьи судьбы свя
заны с Сибирью.

О нашем городе в годы 
первой русской революции 
расскажут листовки тех лет, 
брошюры, сатирические 
журналы, издававшиеся в 
Томске.

— Всего на выставке 
представлено более 400 экс
понатов, — говорит один из 
организаторов выставки 
Р. Г. Колбасова. — Среди 
них—много уникальных. На
пример, работа В. И. Лени
на «К лозунгам», изданййя в 
Томске буквально через ме
сяц после ее написания. 
Большой материал подобран 
о томичах—героях Великой 
Отечественной войны, о 
«гвардии тыла» и о Томске 
в годы социалистического 
строительства.

Листая книги, фотоальбо
мы, разглядывая дореволю
ционные журналы, нельзя 
не чувствовать ритм исто
рии родного города, древ
него и вечно молодого.

Выставка продлится до 
7 октября.

Т. КРАВЦОВА.

Р Е Д К А Я

К О Л Л Е К Ц И Я
В год 375-летия Томска 

сотрудники художественно
го отдела областного кра
еведческого музея сделают 
томичам хороший подарок. 
Ими разработана и гото
вится к показу редкая 
буддийская коллекция, ко
торая была приобретена 
музеем еще в двадцатые 
годы. Она насчитывает бо
лее 300 предметов духов
ной культуры народов 
Монголии, Китая, Манчжу
рии и Тибета.

— Большую помощь в 
этой работе, — рассказыва
ет заведующая. отделом 
X. Т. Бабенко, — нам ока
зала научный сотрудник 
Московского музея стран 
Востока, специалист по буд
дийскому искусству Э. В. 
Ганевская, которая специ
ально для этого, по нашему 
приглашению, приезжала в 
Томск. Мы разобрали и си
стематизировали коллек
цию, сейчас готовим анно
тации к ней.

Небольшая часть этого 
собрания уже была пред
ставлена в постоянной экс
позиции отдела. Думаю, к 
новому году мы сможем 
показать ее почти полно
стью, за исключением икон, 
которые нуждаются в ре
ставрации.

В отделе также ведется 
тщательное изучение еще 
одной коллекции — древ
нерусского искусства — из 
фондов музея, представлен
ной произведениями жи
вописи и прикладного ис
кусства (литье, мелкая 
пластика). Частично она то
же будет показана в конце 
этого года.

Л. ГОВОРОВА.
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В  Г А В А Н Е
В девятый 

традиционн ая 
ная выставка 
фото», девиз

раз состоится 
международ- 
«Интерпресс- 
которой' «За

мир и взаимопонимание 
между народами, за гума
низм и прогресс!».

Начало традиции было 
положено два десятилетия 
назад. Инициаторами высту
пили МОЖ (Международ

ная организация журнали
стов) и ее фотосекция. 1-я 
«Интерпрессфото», собрав
шая интереснейшие работы 
прогрессивных фотографов 
многих стран, торжествен
но открылась тогда в Бер
лине. С тех пор масштаб
ные и впечатляющие кон
курсы-выставки проводятся 
раз в два года, поочеред

но в столицах социали
стических государств. Ра
боты для экспозиции от
бираются международным 
жюри — отбираются из ты
сяч и тысяч фотографий, 
присланных из всех угол
ков земного шара.

В этом году выставка — 
впервые! — проводится за 
пределами Европы, на аме
риканском континенте. «Ин-

терпрессфото-79» откроется 
в декабре в столице Кубы 
Гаване.

Всесоюзная фотографиче
ская комиссия рассмотрела 
снимки, присланные на 
«Интерпрессфото» из обла
стей и республик нашей 
страны. И сегодня лучшие, 
актуальнейшие из фотогра
фий советских авторов — 
уже в Гаване.

Очень разнообразна — по 
темам и героям, по фото
графическим жанрам и сти
лям — наша коллекция. 
Здесь и портреты людей 
труда, и снимки о детях, и 
подсмотренные объективом 
забавные сценки...

В. ЗАПОРОЖЧЕНКО, 
член бюро Всесоюзной 
фотографической комис

сии.

НА СНИМКАХ: работы,
представленные на выстав
ку «Интерпрессфото-79», — 
«Портрет рыбака» Е. Глаза- 
чевой, «Мал ь ч и ш к и»
М. Петрова, «Д р у з ь я» 
А. Мармеладова.

самый лтин отдых
В#наше село недавно при

езжали гости — моряков- 
ские футболисты. Мы с вол
нением ждали этой встречи: 
ведь оспаривалось первенст
во района. Команда основа
тельно готовилась к сорев
нованиям, знали мы и о том, 
что на матч придут побо
леть за нас односельчане. 
Спорт в Копылове любят. 
Конечно, хотелось вы
ступить получше.

И вот судейский свисток 
вызвал обе команды на по
ле. Настроение наше испор
тилось сразу. Моряко,вцы, 
как говорится, смотрелись: 
все в одинаковой форме, 
ловкие. А  хозяева,.. Одеты, 
кто в чем, один футболист 
даже в пиджачной паре.

Команда футболистов у 
нас неплохая. Кстати, в 
этом первенстве района мы 
по общим результатам ока
зались на втором месте. Но 
копыловцы увлекаются не 
только футболом. Популяр
ны в нашем селе хоккей, 
лыжи. Если надо пойти на 
тренировку после работы, то 
никого уговаривать не при
ходится. Все делают это с 
удовольствием. Беда в дру
гом. Заниматься спортом 
практически негде. Считает
ся, что есть у нас стадион, 
спортивный зал, хоккейная 
коробка. Но все это нахо
дится в запущенном состоя
нии.

Администрация, общест
венные организации завода 
строительных материалов к 
вопросам развития спорта 
относятся довольно равно
душно. Вся забота сводится 
к тому, что нем без возра
жений дают автобус для по
ездки на соревнования. Ко
нечно, и за это спасибо. Но 
хотелось бы видеть боль
шую заинтересованность,

особенно со стороны нашего 
завкома.

Сейчас заводские любите
ли спорта практически не 
имеют инвентаря, а все, что 
есть, пришло в негодность, 
валяется на складе. Пы
таемся экипироваться сами, 
покупаем футболки, трусы, 
кеды. Вот и выходим на 
матчи все в разной форме. 
Руководители нашего завода 
гордятся, что футболисты 
неплохо играют и не роня
ют спортивной чести пред
приятия, всегда занимая 
призовые места. Но ни один 
из них не поинтересовался, 
в каких условиях нам при
ходится тренироваться.

Скоро наступит зимний 
спортивный сезон. Он при
несет не только радость, но 
и немалые проблемы для 
копыловских лыжников и 
хоккеистов. Есть в селе 
хоккейная коробка, но она 
нестандартная, маленькая, 
построена кое-как. Нынче к 
ее ремонту еще не думают 
приступать. Хотя ремонт 
мало что дал бы. Коробка 
требует капитальной пере
стройки. На ней даже ас
фальт не положен. Так что 
залить лед—проблема, очень 
много воды требуется. Но 
даже на такой коробке зи
мой народу собирается мно
го. Не протолкнешься. При
ходят и взрослые, и дети. 
Правда, нынче вряд ли она 
выдержит натиск игроков. 
Наверное, совсем развалит

ся. Кстати, играть на короб
ке тоже небезопасно. Горит 
здесь всего две лампочки. А 
разве хватит их света в 
темный зимний вечер? Тут 
и шайбу с трудом разли
чишь.

Не в лучшем положении и 
лыжники. Не у каждого 
есть своя пара лыж, а 
взять на базе можно только 
«дрова». Далеко на них не 
укатишь, прогулка станет 
мучением. Мы знаем, что 
сейчас во многих коллекти
вах области большое внима
ние уделяют развитию спор
та, особенно лыжного. Как 
это верно! Что может быть 
прекраснее прогулки на лы
жах по зимнему лесу? А 
нам, сельским жителям, 
лыжный спорт особенно 
близок: не надо добираться 
до леса, он—рядом, хоть про
кладывай трассу от самого 
крыльца. Для того, чтобы 
почитателей «белой короле
вы» в Копылове было еще 
больше, чтобы этот спорт 
стал поистине массовым, на
до сделать не так уж много: 
пополнить базу, навести на 
ней порядок и найт»! хоро-. 
шего организатора-энтузиа- 
ста. А  такие, в Копылове 
есть. Уверен. Построже надо 
спросить и с инструктора 
физкультуры Анатолия Ро
дина. Пока он получает зар
плату .за то, что бдительно 
охраняет остатки инвентаря.

Свободное времй... Каж
дый распоряжается им по- 
своему, но далеко не все ис
пользуют его рационально, с 
пользой. Мне кажется, что 
самый лучший отдых — 
спорт. Со мной согласятся 
многие односельчане. Но, к 
сожалению, нет у нас пока 
возможности заниматься им 
по-настоящему.

В. ЕРМОЛАЕВ,
токарь Копыловского
завода стройматериалов.

ШАХМАТНЫЙ ТЕАТР 
ОПУСКАЕТ ЗАНАВЕС

РИГА-, 1 октября. (ТАСС).
Вслед за Михаилом Талем 

путевку на матчи претен
дентов за первенство мира 
завоевал на сцене рижского 
театра Лев Полугаевский, 
завершивший вничью в по
следнем туре межзонального 
соревнования шахматистов 
партию с Флорином Геор
гиу (Румыния).

Игравший белыми, Полу
гаевский в решающей- пар
тии действовал Еесьма осмо
трительно, с большим запа
сом прочности. Он хладно
кровно парировал все угро
зы румынского шахматиста, 
которому нужна была толь
ко победа для того, чтобы 
затем в дополнительном 
турнире продолжить борьбу 
за третье место. Георгиу от
клонил предложенную со

ветским гроссмейстером ни
чью. Но доигрывание . про
должалось недолго. На 48-м 
ходу, когда ничья стала 
неизбежной, румынский- 
шахматист подписал мир
ное соглашение.

На грани поражения в по
следнем туре был Михаил 
Таль, не проигравший до 
этого ни одной партии. Его 
соперник, замыкающий тур
нирную таблицу, филиппи
нец Рубен Родригес соблаз
нился выигрышем качества, 
хотя, по словам рижанина, 
мог добиться большего. В 
день доигрывания, когда у 
экс-чемпиона мира все 
«страшное» было позади, он 
предложил ничью, Родригес 
продолжал играть на победу, 
и... Таль победил в итоге.

Третьим призером мог 
стать Золтан Рибли из Вен

грии, которому, как мини
мум, нужна была ничья во 
встрече с Олегом -Романи- 
шиным, но львовянин изящ
ной жертвой фигуры одер
жал на финише еще одну 
победу. Жаль, что талантли
вый гроссмейстер не смог 
наверстать упущенное на 
старте.

Еще одного претендента 
определит дополнительный 
матч из 6 партий между 
венгерскими гроссмейстера
ми Андрашем Адорьяиом и 
Рибли.

Итоговая таблица рижско
го турнира: Таль- — 14 очков, 
Полугаевский — 11,5, Адо- 
рьян и Рибли — по 11, Геор
гиу и Романишин -— по 10,5, 
Бент Ларсеп (Дания) — 10, 
Геннадий 'Кузьмин, Энтони 
Майлс (Англия), Виталий 
ЦешкоЕский — по 9, Джеймс 
Тарьян (США) — 8, Иегуда 
Гринфельд (Израиль) — 7,5, 
Любомир Любоевич (Юго
славия) — 6,5, Слим Буазиз 
(Тунис), Эдмар Меднис 
(США), Эрман Ван Римс- 
дейк (Бразилия) — по 5,5, 
Франсиско Тройс (Бразилия) 
— 5, Родригес — 4.

Т И Р А Ж

«СПОРТЛОТО»
Результаты 39-го тиража 

«Спортлото», состоявшего
ся 29 сентября.

«6 из 49». 1-й розыгрыш: 
2, 8, 9, 15, 22, 43, льготный 
шар — 44.

2-й розыгрыш: 12, 13, 23,
26, 35,' 46, льготный шар — 
41.

«5 из 36». 1-й розыгрыш:
1, 2, 14, 17, 20.

2-й розыгрыш: 16, 17, 19,
22, 25.

(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ

Областная журналистская 
организация приглашает по
сетить выставку докумен
тальной и художественной 
фотографии, посвященную 
375-летию г. Томска.

Выставка экспонируется в 
Доме офицеров с 10 до 21 
часа.

П О Б Е Д А  С  Г О Р Ч И Н К О Й
Это был предпоследний 

матч «Манометра» на своем 
поле. И победить в нем — 
значило обеспечить некото
рый запас прочности, по
скольку слаба надежда на 
то, что команда сможет по
полнить очковый запас в 
играх на выезде — слишком 
неудачно выступает она в 
гостях.

Устькаменогорский «Во
сток» не сумел противопо
ставить действиям томичей 
сколько-нибудь удачную 
контригру, и хозяева весь 
матч владели инициативой. 
Они и победили до счетом 
1:0. Гол с одиннадцатимет
рового штрафного удара за
бил капитан команды Вита
лий Соловцов.

Итог матча, однако, мог 
быть иным. Голевых ситуа
ций, которые принято на
зывать стопроцентными, 
было создано немало, осо
бенно во втором тайме. За
помнился проход Ю. Широ
кова по левому флангу на 
53-й минуте. Полузащитник 
«Манометра» совершил рейд 
практически от свсой 
штрафной до штрафной го
стей и сделал хорошую про- 
стрельцую передачу. Вра
тарь парировал мяч, а набе
жавший И. Деревнин не су
мел направить его в ворота. 
В похожей ситуации оказы
вались М. Рябов и заменив
ший его затем Б. Егоров.

Эти и ряд других нереали

зованных возможностей 
внесли привкус горечи в 
столь желанную победу. Вот 
я написал — «итог мог быть 
иным», а ведь мог ли? 
Слишком уж явно бросает
ся в глаза недостаток тех
нического мастерства у ряда 
игроков команды, неумение 
завершать атаки...

Встречу очередного тура 
«Манометр» проведет 4 ок
тября в Ангарске, где встре
тится с местной «Ангарой», 
а 8 октября состоится пос
ледняя игра манометровцев 
на своем поле, в которой со
перником томичей будет 
красноярский «Автомоби
лист».

В. СЕРДЮК.

ВТОРНИК, 2 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
9.00. Цв. Новости. 9.15. 

«Сельская новь»-. Современные 
методы хранения картофеля.
9.30. Студия «Юность». «Тре
тий трудовой».

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. 

М. Горький. «Дачники». 13.50. 
Новости.

с 13.55 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «По 

Сибири и Дальнему Востоку». 
Кинопрограмма. 17.05. «Рус
ская речь». 17.35. «Знай и 
умей». Передача для . юных 
техников.

ТОМСК
18.20. Цв. Новости. 18.30. 

«Отчеты и выборы в парторга
низациях». Выступает заведу
ющий 'орготделом Перво
майского райкома КПСС В. Э. 
Вельтмандео.

МОСКВА
18.45. «По Греции». Кино

программа.
ТОМСК

19.30. «Сельская новь». 19.45. 
•«Решения XXV съезда КПСС — 
в жизнь». «На пусковых объ
ектах года». Расскгзыкаем о 
коллективе треста Томсксель- 
строй.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

20.30. «Жизнь науки». 21.00. 
«Народное творчество». Теле
обозрение. 21.45. «Китай: утра
ченные победы». Ведущий — 
политический обозреватель 
А. Каверзнев. 22.30. «Время». 
23.05. «С песней по жизни», 
Всесоюзны й телевизионный 
конкурс молодых исполните
лей. Передача из-Алма-Аты. 
В перерыве — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Здоровье и быт». 
На письма телезрителей отве
чает профессор Е. Д. Красин. 
19.50. «Трудная должность». 
Документальный Фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цз. Новости. 20.40.

«На всякого мудреца довольно 
простоты». 2-я серия. I

радио
ВТОРНИК, 2 октября

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Рабочее утро». 
Передача для учащихся проф
техучилищ. 9.15. По страни
цам газет «Красное знамя» и 
«Молодой ленинец». 9.30. Ито
ги смотра художественной са
модеятельности. У микрофона 
— заместитель начальника 
областного управления куль
туры Б. Г. Кардашов. 9.45. 
«Идеологическая работа и 
жизнь». «Райком на летнем 
комплексе сельхозработ». Вы
ступление секретаря Томского 
райкома КПСС В. И. Жукова. 
19.50. Последние известия. 
20.05. «Нефтяной Басюган — 
сегодня и завтра».

Редактор 
А. И. НОВОСЕЛОВ.
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СЕГОДНЯ 
КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Леди Каролина Лзм» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-20, 16.
Общественно-политические чте
ния для молодежи. Тема: 
«Томск революционный». Ки
ножурнал «Сибирь на экране» 
№ 24. Художественный фильм 
«Особых примет нет» (две се
рии — 18-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Близкая даль» — 9, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Испытание человека» 
(две серии)-г-8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. Зал кинохроники. 
«Новая Конституция принята», 
«Рассказ Тани Верховцевой 
о нашей Конституции» —'
16- 35. «Да здравствует кино!»,
«Сердечное спасибо» — 9,
10-05. 11-10. 12-15, 14-25, 15-30,
17- 40. «Возвращение в жизнь», 
«Последнее слово» — 13-20.

«ОКТЯБРЬ»
«Пять вечеров» — 10, 12, 14,

16- 10, 18-10, 20-10, 22. «Близ
кая даль» — 8-45, 12-10, 14-05, 
16. 18, 20, 21-50. «Белеет парус 
одинокий» — 10-30.

% «СИБИРЯК»
«Сусанна и волшебное коль

цо» — 9-20. «Емельян Пуга
чев» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Шла собака по роялю» —

9-10. 10-40. 12-20, 14-10, 16,
17- 30, 19, 20-30. «С любовью»
— 9. 12-20, 14-10, 16, 17-40.
19- 20, 21. Мультсборник N° 95
— 10-40.

«ПИОНЕР»
«Путешествие Гулливера» —

9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20 
19. 20-40, 22-10.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«Новобранцы идут на войну» 

19.17,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Твой сын» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Торговец» (две серии) — 

17-30. 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Мультсборник Ms 89 — II. 

«Горбун» — 16. 18. 20.
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

«Принцесса Кагуа» — 19. 21.

С 1 по 10 октября 
Томский облкинопрокат и 

Дом санитарного просвеще
ния объявляют тематиче
ский показ кинофильмов 
противоалкогольной темати
ки под девизом:

«ПЬЯНСТВУ — БОЙ!»
В программе показа доку

ментальные киноленты: 
«Возвращение в жизнь», 
«Черная граница», 
«Трудный поиск»,
«Горькая хроника» и др.

Облкинопрокат.

Машиностроительный тех
никум продолжает прием 
на краткосрочные подгото
вительные курсы для по
ступления в техникум ’ на 
вечернее отделение при 
ТЗРИ по специальности «об
работка металлов резани
ем». Принимаются лица, 
окончившие 10 классов. 
Срок обучения •— один ме
сяц. Начало занятий курсов
— е 3 октября, начало заня
тий на вечернем отделении
— с 1 декабря 1979 года. 
Принимаются лица, не про
шедшие по конкурсу в выс
шие учебные заведения.

Обращаться: г. Томск-6.
Северный городок, телефон 
5-80-61, доп. 8-27.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

ПРАЗДНИК СИМФОНИЧЕСКОЙ, 
КАМЕРНОЙ И НАРОДНОЙ МУЗЫКИ 

в городе ТОМСКЕ и ОБЛАСТИ
6—7 октября
ОТКРЫТИЕ XXXIV СЕЗОН Л СИМФОНИЧЕСКИХ 

КОНЦЕРТОВ
B . программе:
C. Рахманинов — «Симфонические танцы».
Д. Шостакович — Первый концерт для фортепьяно с 

оркестром.
И. Стравинский — Сюита из балета «Жар-птица». 
Дирижер — Борис . БАБЕНЙО.
Солист — заслуженный артист РСФСР Александр 

СДОБОДЯНИК.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

ВНИМАНИЮ ШКОЛЬНИКОВ И УЧАЩИХСЯ ПТУ!
Томское бюро путешествий и экскурсий приглашает в 

дни зимних каникул совершить увлекательное и инте
ресное путешествие по Черноморскому побережью Кав
каза в город Гагра.

За время пребывания на маршруте туристы посетят 
Большие, Сочи, съездят на озеро Рица, совершат морскую 
прогулку вдоль побережья.

Маршрут Северный Кавказ — Ессентуки даст возмож
ность учащимся познакомиться с памятными лермонтов
скими местами, они посетят замок «Коварства и любви» 
и Тебердинский заповедник, Русская Ш вейцария — Дом- 
бай раскроет перед туристами чудесные уголки Кавказа,

Приглашаем в путешествие!
Наш адрес: г. Томск, ул. Герцена, 10, тел. 3-14- 21.

МЕНЯЮ трехкомнатную гоустроенную двух- или
благоустроенную квартиру однокомнатную в г. Томске.
(45 кв. м) в г. Степногорске Обращаться: г. Томск, Ир- 
Целиноградской обл. на бла- кутский тракт, 144, кв. 57.

Торг «Гастроном» продол
жает прием на курсы про
давцов лиц не моложе 13 
лет, с образованием 10 
классов, стипендия — 60—72 
рубля в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
в отдел, кадров, тел. 2-40-21.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: наборщики,
ученики наборщиков ручно
го и машинного набора, пе
чатники, ученики печатни
ков, стереотипер, подсобный 
рабочий, заведующий хозяй
ством.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская. 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

■ Отдел пожарной охраны 
УВД Томского облисполко
ма приглашает на работу в 
пожарные части города 
Томска водителей I—щ  
классов и желающих рабо
тать в должности пожарно
го, командира отделения и 
рабочих по ремонту пожар
ной техники. Зачисленным 
предоставляются комнаты 
гостиничного типа.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пп. Ки
рова. 18-а, кабинеты 1-й и 
9-й, тел.: 29-94-13, 29-94-24.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в пос. Усть-Омчуге Магадан
ской обл. на равноценную в 
г. Томске или г. Новосибир
ске.

Обращаться: г. Томск-П,
пер. Дорожный, 4.

БЮРО ПО ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ И ИНФОРМА
ЦИИ ПРИГЛАШАЕТ:

баяниста в клуб «Юбилей
ный» пос. Копылово Том
ского района (11 км. от го
рода) с предоставлением 
2-комнатной благоустроен
ной квартиры;

в спецуправление № 8: 
газоэлектросварщиков, сле- 
сарей-сактехников, слеса- 
рей-трубоукладчиков, шофе
ра, инженера ПТО, бухгал
тера материальной группы, 
секретаря - машинистку, 
прораба, мастера;

в НИИ прикладной мате
матики и механики: слеса
рей по вентиляции, жестян
щиков, инженера по КИП и 
автоматике, маляров-шту
катуров, столяров, сантех
ников, шоферов, техников 
(мзгжчин), машинисток.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
крупногабаритную квартиру 
в г. Бийске на’ равноценную 
или двухкомнатную благо
устроенную квартиру (ком
мунальную) в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пер. Узбекский, 7, кв. 1, пос
ле 13 часов.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Сарани (15 км от Кара
ганды) на благоустроенную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пер. Промышленный, 9-а, 
кв. 308.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на постоянную 
работу , в ЙЭУ Томскком- 
мунэнерго: инженера по
оборудованию, инженера 
связи, инженера-нормиров- 
Щика, инженера-теплотех- 
ника, товароведа, контроле- 
ров-монтеров, слесаря по 
ремонту электрооборудова
ния и вычислительной тех
ники.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса,

Дирекция,. партийная н 
общественные организации 
НИН ядерной физики с 
прискорбием извещают о 
смерти члена КПСС, вете
рана войны

ЛИЛИППОВА 
Константина 

Александровича 
н выражают соболезнова
ние родным и близким.

Партийное бюро, мест
ный комитет и коллектив 
Томского почтамта выража
ют глубокое соболезнова
ние начальнику почтамта 
В. И. Свиридову по поводу 
смерти его дочери 

СВИРИДОВОЙ 
Юлии.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
главному инженеру изда
тельства В. В. Давыдову по 
поводу смерти его отца 

ДАВЫДОВА
Валерьяна Львовича.
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